

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LX.—NUM. 18.682

Madrid.—Martes 6 de Abril de 1909

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

RESURGIMIENTO

CÓMO SE ECHAN LOS CIMIENTOS

Yo no recuerdo dónde; pero sí recuerdo que en algún sitio he escuchado calificar de inútil el desarrollo de los deportes, desconocidos hace años en España, y hoy muy desarrollados, gracias al concurso personal que les presta S. M. el Rey, al cual yo me atrevo a calificar, para gloria suya, como el primer deportista del Reino. Trivial para algunos el asunto, es, a juicio mío, más interesante que otros cien, llevados a la primera columna de los periódicos. Y como a mi juicio, y no al ajeno, me atengo para conceder o para negar importancia a los temas, importancia concedo al tema de comentar la influencia que en la vida nacional pueda tener el hecho de que el Rey sea lo que es, y no lo que tal vez algunos desearían que fuese.

Si viviésemos en un régimen de Monarquía absoluta, en el cual el Rey reina y gobierna, yo llamaría contra un Rey que consagrara a los deportes el tiempo que debería consagrar a gobernar, porque para gobernar, aún son cortas las veinticuatro horas que los días tienen. Pero viviendo en un régimen de Monarquía constitucional, representativa y parlamentaria, en la cual el Rey, como Poder Moderador que es, no gobierna, aunque reine, yo no puedo hacer otra cosa que aplaudir al Rey que consagra a los deportes el tiempo que le dejan libre sus obligaciones de Monarca *Reinante*, cosa muy distinta en verdad a Monarca *Gobernante*. Y aún llevo a más: a afirmar que la nación entera debe pensar como yo pienso, alegrándose, y no poco, de que el Rey haya orientado sus aficiones por ese camino, en vez de orientarlas por otros, más placenteros tal vez, pero indiscutiblemente menos plausibles.

Razonemos, ya que el razonar conduce al más grande de los placeres: el placer de convencer.

No cabe duda, y quien lo dude vive en Babia, que los Reyes imprimen carácter a su época. La Historia, suprema maestra de la vida, nos enseña que cuando un Rey fué galante, galante fué su época; que costumbres austeras fueron las de los reinados de Reyes austeros; que los tiempos de Reyes belicosos se caracterizaron por costumbres guerreras en sus súbditos; que fué moda, en una palabra, imitar las aficiones de los Reyes por sus allegados, y por los allegados de sus allegados, resultando en definitiva que siempre han hecho los pueblos lo que sus Reyes han impuesto con sus costumbres.

Pues si esto es cierto, y lo es, también lo será la afirmación de que el ejemplo de las cosas que ahora hace el Rey, tendrá influencia en las costumbres españolas, quedando planteado el problema en términos muy claros. En saber si las costumbres, y por lo tanto la Nación, van a ganar, ó van a perder, bajo la influencia de las orientaciones por que las encamina Don Alfonso.

Demstraré, sin grandes esfuerzos, que las costumbres nacionales ganan mucho y no pierden nada, como no sea mucho malo que por desgracia nuestra ha perdurado durante mucho tiempo, produciendo generaciones de raquíticos que degeneraban la raza y la convertían en ese tipo clásico que pasará a la historia con el nombre de *senorito chulo*.

El polo, el tenis, el regateo, el golf, el cross-country, el foot-ball, el criequet, la lucha, aun el boxeo, a pesar de su barbarie, puede alguien dudar que son lo que ha mantenido a Inglaterra en la posesión de la supremacía mundial? Con ver a sus soldados, a sus marinos, a sus escolares, a sus policías, a todos los ingleses, en una palabra, se ve la fortaleza de la raza y se advierte el por qué ha sabido hacer descender sus tablas de mortalidad a menos de 20 por 1.000: porque desde niños prepara a sus súbditos para luchar con la enfermedad, con la muerte, haciéndolos robustos por medio del sport. Y al fomento del sport en todas sus manifestaciones se consagró la aristocracia inglesa por orden de la Reina Victoria, no por lo que el sport tiene de diversión, sino por lo que tiene de patriótico.

Ya sé yo que algunos se reirán al oír calificar de patriótico el sport; pero a quienes se rían les tendré lástima y les recordaré que el Kaiser, cuando se propuso hacer de Alemania un país naval, contestó a una frase de Bismarck, que le preguntaba cómo lo haría, con otra frase, que es ya célebre: «Jugando», le dijo. Y jugando, esto es, haciendo sport, lo consiguió. La sangre inglesa, la cultura inglesa, los ejemplos ingleses, enseñaron al Kaiser que el juguete, que el vestido de los niños, que las distracciones de los jóvenes, influyen decisivamente en las orientaciones definitivas de sus espíritus; y para hacer que el amor al mar naciera en Alemania, inundó los bazares de barcos de vela y de barquitos de vapor, y los estanques y los ríos, de canoas, y los puertos, de balandros, y adquirió él barcos de regatas, y luchó como un apóstol hasta conseguir que fuese tildado de cursi el alemán que no hubiese hecho un viaje por mar y no se entusiasmasen, aún más que con un regimiento, con un balandro de regatas. Hizo amar el mar, y después todo fué fácil.

Tan fácil, que hoy es Alemania un coloso naval.

Cada vez que yo veo a los aristócratas que pueden hacerlo, luchando en el polo ó en las regatas, y a los burgueses combatiendo en el foot-ball ó en la carrera a pie, y a las damas adiestrándose en el tenis, y a las costumbres españolas orientándose hacia los deportes al aire libre, que robustecen los músculos y tonifican las entrañas y alejan al espíritu de las seducciones del vicio y del enervamiento, me siento feliz, porque me hago la ilusión de que cuando sea viejo yo, de aquí a poco, habrá ya cundido el ejemplo, y me encontraré por las calles ejemplares de la nueva raza, más aficionadas a pasar el día en los campos deportivos que en las tertulias aniquiladoras de los cafés.

Y como yo creo que ese milagro se deberá al ejemplo dado por el Rey, creo también que debemos alegrarnos los españoles de que el Rey haya dado ese ejemplo, puesto que a ello, y no a otra cosa, se deberá el renacimiento ó, mejor dicho, la implantación de costumbres que tienen mucho de plausibles y nada de censurables.

¿A qué negarlo? No faltan quienes se hayan extrañado, y aun quienes hayan hecho tema de irónico comentario, el hecho de que el Rey haya visitado, nada menos que dos veces, los talleres donde se construye uno de sus balandros. Yo, a la verdad, no me explico, ni las extrañezas, ni las ironías. Por lo contrario, yo desearía que el Rey lo grase que en cada puerto hubiese un Club de Regatas, y en cada Club un centenar de balandros. Y lo desearía, porque eso representaría muchos millones dedicados a una industria, muchas familias viviendo en la holgura, muchos entusiasmos por el mar y, sobre todo, mucha conciencia de nuestro porvenir nacional, que se cifra, más que en otra cosa, en acordarnos de que el mar nos rodea y la codicia nos acecha.

Quienes tales orientaciones censuran, no han reflexionado con serenidad acerca de ese asunto. Gracias a la implantación en España de las regatas a vela, se ha despertado un gran entusiasmo por ese deporte, y solamente un astillero consagrado a construir balandros y canoas da trabajo a 300 obreros. Entre patronos, marineros, calafateadores, veleros y otros empleados, hay ya muchos centenares que de ese deporte viven, y gracias a él van despertándose aficiones muertas, que yo creo patriótico fomentar, porque, como muchas veces he dicho, no tendremos Marina hasta que no amemos al mar. Y al mar, dicho sea con toda la claridad debida, lo odian casi todos los españoles, siendo más fácil hacerles matar un toro de cinco años, que embarcarse en cuanto sopla un poco de brisa.

Aun suponiendo que el Rey tomase el tren solamente para ver cómo es construido un balandro—de sobra se sabe que no fué sólo para eso,—merecería ser visto con simpatía ese rasgo, pues al fin y al cabo sacrificio es el dejar las comodidades del Palacio Real para pasarse treinta horas metido en un tren, sobrado incómodo para quien de trenes debe ya estar hasta la coronilla.

Y siendo todo lo escrito cierto, ciertísimo, ¿cómo no va a ser cierto también que esa orientación del Rey es merecedora de aplausos y aun de alientos, toda vez que sus resultados prácticos no han de ser otros que encauzar las costumbres españolas por nuevos derroteros, mejores mil veces que el antiguo derrotero, que sólo conducía a cafés, a casinos y a cuanto no es otra cosa que aniquilamiento corpóreo y social?

Muchas veces ha estudiado Ramiro de Maeztu—y no adjetivo su nombre, porque no hay adjetivo que a su renombre iguale—en estas mismas columnas la superioridad inglesa, en cuanto a costumbres públicas se refiere, y siempre ha deducido las mismas consecuencias, imperando sobre todas ellas la que afirma rotundamente que los deportes han influido más que nada en el mantenimiento del poderío británico, toda vez que el 90 por 100 de los ingleses son deportistas, y se educan alejados de toda influencia nociva para su desarrollo corpóreo y para su equilibrio sensual.

Yo pienso como él, y por eso veo en cada deporte que arraiga en España un auxiliar poderoso del futuro resurgimiento, sin que me preocupe el pensar que corren riesgo los brazos, y las piernas, y las cabezas, porque ganan más las naciones curando fracturas de huesos y dislocaciones de miembros o curando en los campos deportivos, que no curando tuberculosis y raquitismos adquiridos como premio de la educación antigua.

El ejemplo del Rey sirve para robustecer hombres: otros ejemplos sólo sirven para deshacerlos. Y entre el ejemplo de quienes sólo logran deshacer hombres, y el ejemplo de quienes consiguen tonificarlos, será siempre preferible el primero, porque el principal elemento de la vida nacional es el factor individuo; pero no individuo débil y raquítico, sino fuerte y sano.

Pues si el Rey es en definitiva el que con más fe y con mayor entusiasmo predica con el ejemplo el culto a los deportes, ¿no es verdad más grande que la luz del Sol, que debemos secundar esas ejemplares predicaciones, alegrándonos de que se haya orientado por esos rumbos?

Mi convencimiento está expuesto y está razonado, bastando con lo dicho para afirmar rotundamente que la cimentación de nuestro resurgimiento está en el fomento de los deportes, y que uno de los mayores timbres de gloria del Rey será el haber si-

do el primer deportista del Reino, pues con su ejemplo ha contribuido al desarrollo de los ejercicios físicos, a que las gentes pierdan el miedo al aire libre, a que los aristócratas plazcan del mar, a que los españoles vayan aficionándose a los juegos de fuerza y de destreza, y a que la Nación se vaya dando cuenta de que siempre tiene actualidad y nunca envejece el aforismo *mens sana in corpore sano*.

Y quiera Dios que los maldicientes no puedan nunca echar mano de otros argumentos para combatir al Rey, porque jamás podría soñar un pueblo con tener un Soberano, del cual no se pudiese decir para censurarle más que eso: que se mueve mucho, y que es capaz de pasar dos malas noches por ir a ver un balandro!

Juan de Aragón.

HACE CIEN AÑOS

España.

MADRID.—Anuncia la Real Sociedad Económica Matritense, que los socios comisionados para vigilar el Colegio de Sordomudos, han acordado dar al público las experiencias científicas realizadas por don Tiburcio Hernández, de acuerdo con D. Antonio Torrecilla, para averiguar la causa de la sordera que produce la muda.

Manifiestan dichos doctores, que después de minucioso estudio, dispusieron que los niños sordomudos recibiesen por espacio de cuarenta días vahos de agua caliente por el oído, valiéndose para ello de un tubo de media vara de largo, y ancho por abajo, para que el vapor enbiese con facilidad y penetrase en el interior. Después de realizada la operación, habían de permanecer los niños con la cabeza tapada en la cama durante toda la noche.

Los resultados de este tratamiento fueron excelentes; pues a los diez días los niños Juan Alvarez y Manuel Muñoz oían hasta la distancia de cuatro ó seis pasos las voces que les daban.

Pasados los días de tratamiento, comenzaron a hacerse experiencias con algunos niños, observando que cuatro de ellos oían distintamente, y dos hablaban, sin darse idea de lo que decían, imitando los ruidos que percibían claramente.

Estas noticias produjeron gran expectación, tanto entre las personas científicas, como en el público.

SALAMANCA.—El marqués de Casa-Calvo, comisionario regio de la provincia, publica un bando disponiendo que en el término de treinta días se restituyan a sus casas onantas personas se ausentaron con motivo de la guerra, ofreciéndoles todo género de seguridad, así en sus vidas como en sus bienes, ofreciendo oír los descargos, que den los empleados que abandonaron sus destinos.

Extranjero.

ALEMANIA.—Próximamente será establecido en el reino el Código de Napoleón, permitiéndose en adelante los matrimonios entre gente de la nobleza y del estado llano.

Aumenta día por día el estado de inquietud. Muchos ciudades han suspendido su comercio exterior, en primer término, porque no hay seguridad de solvencia en muchos comerciantes de los países vecinos por la depreciación de los valores públicos y el estado de ruina económica, así como por los temores de que una guerra, como se espera, ponga en peligro las expediciones de mercancías.

TURQUÍA.—Se anuncia que en varias provincias estará en breve una nueva insurrección, a fin de acabar con el predominio de los genizaros que han secuestrado la voluntad del Sultán. Rusia parece que no es ajena a este movimiento insurreccional.

Después que Turquía ha hecho la paz con Inglaterra ha vuelto a reanudar el comercio marítimo por el Estrecho de los Dardanelos.

AUSTRIA.—Espérase con impaciencia en Viena el regreso del Archiduque Fernando. Este dará cuenta a la Corte de sus gestiones en la Hungría para organizar batallones de milicia. Con estos antecedentes y los que ya se tienen de otras provincias del reino, se tornarán acaeridos desvíos.

SUIZA.—Nuevas avalanchas han ocasionado en el país destrucción en muchas aldeas, y crese que también se han registrado muchas desgracias personales.

ECOS

Posee Nicaragua un lago precioso, el lago Nejapa.

Sus aguas contienen en solución concentrada bicarbonato de sosa, bicarbonato de potasa y sulfato de magnesia.

Los habitantes del lugar acuden con grandes recipientes a proveerse de esta agua maravillosa. Gracias a las sales de magnesia, es un gran purgante, que los nicaragüenses venden a sus vecinos los guatemaltecos. Por las sales de sosa y de magnesia, es una leña magnífica. Los nicaragüenses lavan gratis su ropa y limpian los suelos de su casa.

El lago famoso de Zamartine nada vale, comparado con este lago purgante.

Y los fabricantes de jabón en Nicaragua se arañan.

El tabaco es altamente perjudicial para nuestro organismo. Los fumadores empedernidos, que esto negaban, no tienen más remedio que rendirse a la evidencia.

Un médico de San Petersburgo, el doctor Sergio Jebrowsky, acaba de practicar curiosos ensayos con los conejos.

No es precisamente que el doctor petersburgés haga fumar a los conejos, no. Ello requeriría mucho tiempo. Para intoxicarlos con la nicotina, ha recurrido a un procedimiento más expeditivo, y encierra a los animalitos en una habitación cargadísima de humo de tabaco.

Antes de ocho días los conejos se vuelven apáticos, son neurasténicos y acaban por perder el estómago.

«Le tabac es divin et n'a rien qui l'égale», ha dicho Tomás Corneille. Pero el médico ha desmentido al poeta.

Un pobre diablo se presentó hace pocas mañanas en el hotel de madame X, cantante famosa; consiguió con gran trabajo ser recibido, y expuso que embrosamente su situación: «¡Infortunio inmerecido... Posición perdida... Miseria completa... Hijos sin pan...»

Sólo una cosa le quedaba al hombre en este mundo; un gramófono.

—¿Y quiere usted que se lo compre?—dijo la cantante.

—¡No! ¡Eso no! ¡Sería mi ruina!

—¿Entonces?

—Entonces... Deseo registrar la voz de usted. La tipe sonrió y se prestó a ello.

Y el buen hombre recorrió los hoteles lujosos, los palacios principescos, y a precios económicos deja oír la voz de la famosa tipe.

El gramófono ha sido la providencia de su familia.

IMPRESIONES

DE MI VIDA

Ya nos estamos ocupando de los preparativos para la Exposición internacional de Bellas Artes que tendrá lugar este año en Munich. Cada tres años, cuando sé que va a ondear la bandera española a la puerta del Palacio de Cristal, aparezco yo, y allí nos encontramos, varias semanas antes de la apertura, los tapiceros, carpinteros, embaldadores y yo. Me consideran como del oficio, después de veintiséis años que trabajamos todos juntos. El mismo Príncipe Regente, que recorre las salas mucho antes de la inauguración, está acostumbrado a verme allí, entre los trabajadores, y pregunta por mí si no me ve.

Cuando los cuadros están ya colgados, las salas barridas, los bancos en su sitio, las plantas decorando el conjunto, me pongo, satisfecha, un vestido de más lujo, y sentándome en el coche al lado de mi marido, de uniforme de gala, nos vamos a reunir con los demás Príncipes para la apertura oficial. Saludo con orgullo mi bandera al entrar por la puerta, y después de recibir el ramo de flores que da el presidente a cada una de las Princesas, hacemos conversación con el Cuerpo diplomático. A mí me dan, además, mi tarjeta para todo el tiempo que dura la Exposición, como miembro de la Asociación Künstler Genossenschaft.

Hace mucho, un día de entusiasmo en una sesión, se le ocurrió nombrarme, por aclamación, miembro honorario de la Sociedad de Artistas; es un título que me halaga mucho: ¿por qué lo he de negar? Una vez que los sonidos del Himno bávaro nos anuncian la llegada del Regente, y vemos los penachos de los batidores de la Escolta, nos colocamos cada uno en nuestro sitio, y después de los discursos correspondientes, empieza el desfile por las salas. Al llegar a la de España se interrumpe el cortejo, porque el Regente se detiene y me manda romper filas; ¡con qué orgullo me adelanto y me coloco a su lado! Tiene siempre conmigo de esas atenciones que no se olvidan. Cuando en las grandes comidas de gala toca la música algún aire español, por muchos convidados que haya, siempre me busca su mirada cariñosa, y levantando la copa, brinda en silencio conmigo por España.

El año que yo me casé, 1883, había justamente una Exposición internacional de Bellas Artes. Aquí se conocían poco los artistas españoles; pero habiendo tenido ocasión de admirar el magnífico cuadro de Doña Juana la Loca, de Pradilla, tenían deseos de ver más obras españolas. ¿A quién podían expresar mejor su deseo que al novio de una Infanta? Yo, con todo el entusiasmo de mis veinte años, le di palabra de que España se luciría en Munich; pero yo no conocía entonces a nadie allí, y necesitaba un hombre de experiencia que hubiera viajado y conociera el mundo. En esos días llegó de Alemania D. Manuel Jubino, trayendo en un cofrecito de terciopelo rojo los huesos del Cid. No creáis que divago. Unos huesos del Cid, por esas ironías de la suerte, estaban en el castillo de Sigmaringen, en casa del simpático y caballero Príncipe Leopoldo de Hohenzollern, a quien después de que rehusó el Trono de España, que le ofrecieron, le quedó, sin embargo, el apodo del *Olé,olé, si me eliges*. Cuando mi hermano se enteró, por D. Manuel Jubino, de que estaban allí los huesos del Cid, expresó al Soberano de Sigmaringen su deseo de que volvieran a Burgos. La contestación del Príncipe Leopoldo fué ese cofrecito de terciopelo rojo que se colocaba con todo respeto en el oratorio de Palacio. No es éste lugar de una digresión histórica; el hecho estará comprobado en los anales de Burgos. Lo que yo sé es que le dije a mi hermano, mirando a Jubino, que veía por primera vez: «Déjame arreglar la Exposición con este señor.» Y él contestó: «Bueno.»

Me habían mimado tanto en España, que yo expresaba sin titubear los deseos más atrevidos: no sólo escogí los mejores cuadros del Museo Moderno, sino que me empecé en tener el cuadro de *La toma de Granada*, que acababa de llegar de Roma para el Senado. Los senadores se opusieron, como era natural; pero en aquella época era presidente del Senado el general Martínez Campos, y les dijo: «¿Quién de ustedes se encarga de decirle que no? Yo no.» Ellos entonces decidieron preguntarle a Pradilla mismo, y éste contestó: «Si el cuadro se estropea en el viaje, les pinto a ustedes otro.» Y el cuadro vino. Fue una Exposición espléndida; y al colocar yo a mi país a tanta altura, tomé con el mi posición aquí. Cuando mi hermano, al ir aquel año, convidado por el Emperador Guillermo I, a las maniobras de Hombrador, pasó por Munich para verme, fuimos juntos a la Exposición. Como no podía darme un abrazo delante del público que se aglomeraba para ver al Rey de España, me dió un apretón de manos, diciendo, con aquella sonrisa tan franca que tenía: «Bravo.»

Desde entonces he podido aprender, y he aprendido, cómo hay que hacer las cosas para que España quede como merece en la Exposición de Munich. Confieso que hay otro motivo por el cual me gusta ir cuando abren los cajones que vienen de España, y es porque traen dentro el aire de la tierra. Ahora hasta tomo parte en las sesiones preparatorias, y con la ventaja de ser mujer—ventaja que pierden todas las que quieren ser hombres—he conseguido en la repartición de la Exposición a los representantes de los países extranjeros, que me dieran, además, otra salita contigua a la

sala grande que ha tenido España otros años.

Yo haré todo lo que pueda para que todos estén contentos; pero sé que esto no es posible en este mundo: sólo quiero hacer constar que tengo buena voluntad.

Paz de Borbón.

DIARIO DE PARÍS

TIEMPOS NUEVOS

DE NUESTRO REDACTOR

El domingo último, M. Briand, ministro de Justicia, como *bleu* de Bretaña, rindió visita en Neubourg a los *bleus* de Normandía. Y en la fiesta con que le obsequiaron pronunció un discurso. El señala claramente una etapa en la evolución política y social de la Francia. Bien pudiera decirse que también indica un momento en la historia del desenvolvimiento de las sociedades modernas en todo el mundo. Habrá países en este punto muy adelantados; otras naciones se hallarán en un tremendo retraso. No importa. Todos, con paso más ó menos rápido, forzosamente siguen el mismo curso. Es, lo que en Francia sucede, un signo de los tiempos.

Van ya pasados unos días después que Briand pronunciara su discurso, y aun se discute con pasión en todos los campos políticos. En unos bandos ha producido estupor, en otros, sobresaltos. Y es que ha puesto, valientemente, el dedo en la llaga. Sin eufemismos, con ruda, pero admirable franqueza, ha dicho la verdad. No hay que hacerse ilusiones de que una violenta represión por la fuerza puede acabar con el fantasma rojo. Lo prudente es parlamentar, y sobre todo buscar los medios legales para desarmarlo.

«Ya no se trata—ha dicho Briand—de la relación de los individuos entre ellos, sino de las relaciones entre los individuos y la riqueza, que es necesario resolver. El problema social está planteado, y respecto a él, la República debe mostrarse fiel a su divisa de fraternidad. Es necesario consentir al hombre que no es suficientemente libre por la esclavitud económica, que llegue legalmente a la propiedad, cosa que lo convertirá en independiente.»

Ya se produce la evolución en ese sentido. Cuando se examinan los hechos con sangre fría y reflexión, se advierte que tienen una significación singularmente grave. Esos acontecimientos que ponen en riesgo la actividad nacional; esas agrupaciones que surgen, Sindicatos obreros, Asociaciones de funcionarios, que afirman sus reivindicaciones sociales, por lo general van contra el Estado.

Es un signo de los tiempos, no el resultado de una propaganda.»

Es verdad la conclusión. El estado de inquietud social presente es debido a una nueva conciencia en las masas, que reclama también un nuevo estado de derecho. El agitador de más prestigio no podría provocar esta fiebre renovadora que sacude con exaltaciones y turbulencias el alma de los pueblos a la moderna.

Briand, con gran talento de observación y con un gran espíritu de justicia, reconoce los hechos consumados. Dirigiéndose a un amigo, como si se dirigiera a la conservadora burguesía gobernante, ha dicho: «Si, mi querido Leroy; éstas son cosas nuevas. Con usted, yo reconozco que ellas pueden ser inquietantes. ¿Qué quiere usted? Es el primer acceso de gota en una sociedad que políticamente ha envejecido. ¡Ah! se soporta difícilmente este primer acceso. Es doloroso, desata los nervios, os pone cólico. Pero la indignación en tales casos no sirve para nada.»

Claro es el concepto. ¿Que las revueltas de los que sufren hambre é injusticia, sobre todo en pueblos que han llegado a su mayoría de edad y se sienten libres de sus actos, pueden reprimirse con la fuerza? Pero ¡si ellos son los más! ¡Si ellos representan toda la fuerza productiva, y es más, toda la fuerza material de una nación!

Padece grave error los conservadores recalcitrantes que piden medidas represivas y actos de violenta dictadura por parte del Poder. Más que una temeridad, eso es una locura. Poner diques a los ríos, cuando su caudal crece, para impedir su curso, es insensato y hasta ridículo. Lo conveniente es dominar las aguas dándoles cauce. Así, en vez de ser azote devastador, son elemento útil para fecundar los campos.

Briand afronta la situación y denuncia, por contraproducentes, esos procedimientos de rigor. Y al hablar, él tiene en cuenta sus responsabilidades como ministro de Justicia, con lo que da a sus palabras un valor extraordinario.

«Yo escucho—exclama—los enemigos de la República darnos consejos. Son la violencia, la brutalidad lo que ellos preconizan. Son sus procedimientos habituales. ¡Ah! Que el Gobierno se guarde mucho de echar por ese camino. Preso entre dos empuños, la anarquía de la derecha y la anarquía de la izquierda, que no tome nunca la actitud que consentía esas dos amenazas reunirse contra la libertad.»

Más adelante añade: «Se les ve—refiriéndose a las Agrupaciones obreras—entrarse a movimientos de desorden y se oye decir: «Son personas peligrosas, y es preciso «matarlas». La República no puede razonar así. Ella debe, al contrario, darles una plena existencia.» ¿Cómo? La fórmula que ligeramente ha indicado Briand, es la que ha sublevado a la gente capitalista, el mundo

de los intereses creados. Llevados de un ciego egoísmo, no ven que toda resistencia es un peligro. La codicia debiera, por el contrario, hacerlos transigir con el espíritu invasor del nuevo orden de cosas. Lo que hoy no den de buen grado, mañana, y con creces, lo perderán bajo la violencia.

La solución más inmediata es el colectivismo.

En las fábricas, en los talleres, en las explotaciones agrícolas, en todos los empeños de producción, así rural como industrial ó mercantil, el proletariado que pone el trabajo tiene que entrar también, no á disfrutar un sueldo ó un jornal, sino á tener una legítima participación en las ganancias.

Todos necesitan compartir la propiedad, tener un derecho de posesión.

Sólo así, llevando el proletariado á la posesión y á la administración y gestión de los grandes intereses materiales, puede hacerse cesar en las masas los accesos frecuen-

tes de calentura turbulenta. Pero esa posición no será parcial, por individuo, sino colectiva, para mayor garantía de su estabilidad.

«Por encima de los individuos — dijo Briand — el grupo; pero más allá todavía, sola garantía de los individuos y de los grupos, la asociación general de todos los ciudadanos de la nación.»

Los cultados se alarman, tomando la sinceridad de Briand como una tremenda imprudencia. Es todo lo contrario. Un hombre de Gobierno, de la talla y del talento del actual ministro de Justicia, tiene el deber moral de hablar al país claramente. Vivir en el engaño; aparentar confianza en una paz pública que no existe; desconocer á intento los términos en que el problema social, cada día más agudo y más amenazante, está planteado; fingir desdenes ante un vigoroso movimiento de opinión y, sobre todo, ante un estado de agitación sor-da que envuelve múltiples y graves peli-

gros, todo eso será consolador para los ne-cios, pero tiene que ser muy enojoso para los hombres de recta conciencia y ánimo sereno. Gobernar es precaver; es no ir contra la corriente, sino encauzarla y dirigirla. Hay que vivir en la realidad, y los hombres públicos se deben, ante todo, á la verdad, á la que no pueden ni un momento siquiera sustraerse, sólo por contentar á espíritus timoratos, aunque éstos formen un partido ó constituyan una clase social.

Hay, cuando se está de vigilancia en el poder, que salir valiente y prudentemente al encuentro de los acontecimientos. Esto es lo que, en un instante de franqueza, aca-so bajo el peso de la responsabilidad, ha hecho Briand, con sorpresa de unos y con sobresaltos de otros.

El alma de los muchedumbres ya no se puede regular por orden ministerial. Son los pueblos los que regulan los actos de sus Gobiernos.

Angel Guerra.

nen á presenciar las fiestas religiosas que aquí se celebran, de universal renombre.

—Mañana llegan los saltillos que se habrán de lidiar el domingo.

—El tiempo espléndido y primaveral que disfrutamos hace que la animación sea mayor en estos días.

NORTE DE AFRICA

La jura de la bandera.

MELILLA. Se ha celebrado el acto de jurar la bandera los nuevos reclutas ingresados en filas y traídos para reforzar la guarnición de esta plaza.

Esta solemnidad se ha verificado en la extensa explanada de la playa de Triana, formando las fuezas un inmenso cuadrilátero.

Al llegar el general Marina con su lucidísima escolta, las bandas tocaron la marcha de Infantes y las tropas presentaron armas.

La misa de campaña se ha celebrado en una artística tribuna-altar improvisada por el Cuerpo de Ingenieros.

Ha sido un acto solemnísimos al que ha dado mayor brillantez el día espléndido.

En las alturas próximas, infinidad de moros y hebreos se situaron para presenciar la fiesta llena de curiosidad.

Durante la jura han cerrado sus puertas todos los establecimientos de la plaza, incluso los muy numerosos que son propiedad de moros y judíos.

Hallábase en la playa todos los coches de la población, utilizados para presenciar la jura y el desfile de las fuezas.

Entre las muchísimas personas que á esto han concurrido, figuraban elegantes damas y lindísimas muchachas.

Cuando el sacerdote alzó, una batería hizo las salvas correspondientes: 15 cañonazos.

Al mismo tiempo, un barco francés anclado en la rada saludó con las banderas.

Terminada la misa, salieron de las filas los reclutas que formaban en ellas y con las armas terciadas y en sección por orden de compañías hicieron el acostumbrado juramento ante la bandera del regimiento de Melilla, por ser éste el más antiguo.

Una vez hecha la jura, los nuevos reclutas y las demás fuezas se reintegraron al puerto anterior.

Finalmente se verificó el desfile de las tropas ante el general Marina.

El cañonero *Don Alvaro de Bazán* había enviado una sección de desembarco y ésta es la que ha formado á la cabeza en el desfile.

Seguían los regimientos de Melilla y Africa, los de Artillería é Ingenieros, fuezas de Administración Militar y de Sanidad, ametralladoras, sección de Sanidad, con coches de ambulancia y sillas á lomo; hornos de campaña, baterías montada y de montaña, y escuadrón de Caballería.

Ha sido elogiadísima la brillantez del desfile.

También han sido muy elogiados los nuevos reclutas que al maniobrar apenas se han diferenciado de los soldados viejos.

El acto de la jura, en esta plaza, ha sido, como se ve, revestido de gran aparato, y como se ha verificado cerca de los límites, ha podido ser presenciado perfectamente por los moros en quienes ha producido gran impresión, tanto la solemnidad como el alarde de fuezas.

Calculase que han asistido al acto de la jura unos 4.000 hombres, á pesar de encontrarse destacados entre Alhucemas, el Peñón, Chafarinas, Cabo de Agua, la Restinga y las fuezas exteriores, dos batallones de Infantería y gran número de soldados de Artillería, Ingenieros y Administración militar.

A las dos de la tarde han roto filas las últimas tropas que han formado en el desfile.

En los cuarteles ha sido leída una alocución del general Marina á los reclutas nuevos, recomendándoles que se instruyan y sean disciplinados y sufridos, y añadiendo que los adelantados que han hecho hasta ahora en la instrucción se prenda segura de que puede esperarse de ellos mucho.

A las tropas se las ha servido un rancho extraordinario.

Los paseos, al pasar las fuezas, estaban atestado de público.

Durante la jura las bandas de música, tambores y cornetas de la guarnición han interpretado la marcha de *El tambor de granaderos*.

En general, todos los pasodobles que han tocado pertenecen al repertorio del maestro Chapí.

El diferencial sirve de aparato de seguridad, de suerte que en caso de rotura el desonzo se hace por una pendiente suave.

Puede variarse á voluntad el tamaño de las alas, la cola y la quilla, según la fuerza y dirección del viento.

VASCONGADAS

De viaje.

SAN SEBASTIAN. Los Príncipes de Luxemburgo y duques de Manchester, después de una breve estancia en esta capital, han marchado á Burgos, desde donde continuarán el viaje á Sevilla para presenciar allí las festividades de la Semana Santa.

Realizan su viaje en automóvil.

En el tiro de pichón.

SAN SEBASTIAN. En el nuevo Stard, establecido en el monte Ulia, se ha inaugurado esta tarde el concurso internacional de tiro de pichón, tomando parte en la fiesta el barón de Lapine, Vanden, Bodi, conde de Obrien, Lantier, Fleury, Gaynet, Bay, Fernández, conde de Villares y San Ginés.

El primero y el segundo premio se los han repartido el barón de Lapine y el conde de Obrien que mataron nueve pájaros, sin ningún cero.

Gaynet ha ganado el tercer premio.

Ha habido después varias poules.

La animación en el Stard, durante toda la tarde, ha sido grandísima.

Mañana se disputarán los tiradores el premio del Golfo de Gasuña, consistente en cinco mil francos.

El concurso promete resultar interesante, pues los premios ofrecidos importan, en total, cien mil francos.

Jura de banderas.

SAN SEBASTIAN. El próximo domingo se celebrará en esta población, con gran solemnidad, la jura de las banderas por los nuevos reclutas.

El sitio designado para dicha fiesta es el parque de Alderdi-Elder.

Serán invitadas al acto todas las autoridades, Corporaciones, los cónsules, personas distinguidas y los niños de las escuelas municipales.

Campo de polo.

SAN SEBASTIAN. Cumpliendo el ofrecimiento que hizo en su reciente viaje á esta ciudad, el Rey ha enviado á un especialista en el juego de polo, Miller, que ha permanecido aquí todo el día.

Vió los terrenos que posee el Club Cantábrico en el valle de Loyola para establecer en ellos el campo de polo, como el Monarca desea, habiéndole agradado mucho la disposición del lugar.

El viernes será enviado á D. Alfonso el plano de dichos terrenos, con todos los detalles referentes á las condiciones en que habrá de ser realizado el emplazamiento del campo de polo.

Dessa el Rey que durante el próximo verano se celebren en dichos terrenos partidos de polo, en los que tomarán parte los veinticuatro jacos que traerán los oficiales argentinos que han de venir con motivo del anunciado concurso hípico internacional militar.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

Han contraído matrimonio:

En Morril, D. Domingo Herrera con la señora Constanza Jiménez.

En Logroño, D. José Medel con la Srta. Eusebia Oróstegui.

En Alcalá de Henares, D. Fernando Galto con la Srta. María de los Angeles Jordán.

En Coruña, D. Manuel Monteagudo con la señorita María García Iglesias.

En Badajoz, D. Luis Bardají con la Srta. Felicitación López.

En Zaragoza, D. Isabelo Aguado con la señorita Paquita Martín.

En Arándiga, D. Tomás Ostáriz con la señorita María de la Paz Garza.

NECROLOGIA

Han fallecido:

En Córdoba, D. Luis Serrano Morillo.

En Toledo, doña Clotilde García Cebadera.

En Almenar, D. Pascual Labanda.

En San Sebastián, D. Gervasio Sedano y don Enrique Costa.

En Santander, D. Marcelino Balbás y doña Isabel Sánchez Tresgallo.

En Guadix, doña María Josefa Navarrete.

En Tarragona, D. Pablo Lladó.

En Pamplona, doña Visitación Fernández.

VIAJES

Han llegado:

A Villagarcía, D. Joaquín N. de Couto y don Lisardo Barreiro.

A San Sebastián, el duque de Mandas, el conde de Torre Muzquiz y D. José Gaytán de Ayala.

A Valladolid, D. Manuel Núñez de Aroe y don Benito Espinosa.

A Valencia, D. Adolfo Beltrán y D. Pedro Galiana.

A Granada, D. Juan Manuel Sánchez Carreño.

A Huesca, D. Luis Gasca con su esposa.

A Zaragoza, D. José Pueyo y D. Pedro Galdariz.

Han salido:

De Murcia para Madrid, D. Vicente Pérez Marín.

De Huesca para Madrid, D. Adrián Hernández.

De Granada para Málaga, D. Liborio del Hurs.

De Pamplona para Madrid, D. Pedro de la Puente.

De Valencia para Barcelona, el conde de Moliner y doña Francisca Flores; para Madrid, el marqués de Benicarló.

De Valladolid para Madrid, D. Ambrosio Pérez, D. Fernando Gómez Redondo y D. Telesforo Hernández.

De Castellón para Sevilla, D. Eduardo Valverde con su esposa.

De Soria para Madrid, D. José Balsa.

NACIMIENTOS

Ha dado á luz:

En Oviedo, la esposa de D. Basilio Suárez, un niño.

En Santa Cruz de Tenerife ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño la señora doña Nélida Arozana, esposa del ilustrado oficial de Infantería D. José Arévalo.

ANDALUCÍA

Plaga de langosta.

JEREZ DE LA FRONTERA. No obstante los trabajos realizados para evitar la invasión de la langosta, que tan asustados tiene á los labradores de este término municipal, han aparecido manchas en las dehesas de Fuerte Bermeja, Comuñeros, Martelilla, Palomar, Zurita y Sierra San Cristóbal.

Témesse que la langosta, mal combatida en los pueblos inmediatos, llegue á invadir el término de Jerez y destruya la gran cosecha que se esperaba.

La Junta de extinción continuará los trabajos emprendidos para el aniquilamiento de la langosta mediante la utilización de la gasolina.

También ha decidido pagar convenientemente á los que se dediquen á cogerla á mano.

Dicha Junta ha recomendado á labriegos y cazadores que se abstengan de matar pájaros, pues éstos ayudan grandemente á la extinción de la plaga.

Detalles de un naufragio.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. Considerábase perdido el vapor *Cabo de Trafalgar*, que embarrancó el sábado entre las piedras del bajo de Salmadina, sitio temido por los navegantes.

El buque, que desplaza 1.518 toneladas, tiene grandes vías de agua, y no está asegurado.

A los vapores que le prestan auxilio les es imposible acercarse al buque naufragado, habiendo llegado, procedentes de Cádiz, tres barcasas grandes, acudiendo también al lugar del siniestro multitud de botes de este puerto y el cañonero *Ponce de León*, surto aquí.

Según opinión de los peritos no hay esperanzas ninguna de salvar el buque cuyo valor se calcula en un millón de pesetas.

El vapor embarrancado se encuentra tumbado sobre las piedras, ignorándose la causa del embarrancamiento, aunque se supone sea debido á que estuvieran apagadas las luces de las boyas colocadas al Sudeste de la piedra Salmadina.

Éspérase de Gibraltar material sanitario que se ha pedido con urgencia.

Las bodegas del buque están completamente anegadas, pero la máquina funciona á pesar de tener grandes averías.

El vapor siniestrado viene abarrotado de carga; ésta la compone multitud de artículos, en

tan gran cantidad que ocupa casi totalmente el buque.

Valórase la carga en unas 500.000 pesetas, parte de ella asegurada y parte sin asegurar.

Créese que se perderá toda la carga por la dificultad para trasladarla, dificultad acrecentada en los actuales momentos por el temporalazo de Levante que reina.

Más detalles.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. La autoridad de Marina, viendo el inminente peligro en que se encuentra el vapor *Cabo de Trafalgar*, ordenó que los remolcadores de la Casa de Pastor y Ladero se hicieran á la mar y avisaran al vapor *Triana* para que recogiera la tripulación del buque naufragado ante la imposibilidad de que pudiera hacerlo llegada la noche.

Por efecto del fuerte mar de leva que reina y del viento huracanado que sopla se hace imposible acercarse al buque naufragado.

No obstante, llegaron á intentar el salvamento del *Cabo de Trafalgar* los remolcadores de la Sociedad de salvamento de una Casa inglesa de Gibraltar.

El buque naufragado se encuentra encallado, como he telegrafado, en el bajo de Salmadina, en el sitio conocido por el Erizal, que es una especie de restinga ó escollera del referido bajo.

El Juegado de Marina instruye sumario sobre el naufragio, habiendo declarado parte de los tripulantes.

Hoy es imposible realizar tareas de salvamento por efecto de los muchos golpes de mar y del viento que reina.

Un crimen.

ALMERIA. María García Sola, Gloria, mujer de vida airada, ha sido mortalmente herida de una puñalada de diez centímetros de extensión en el vientre, por su amante Juan Cano Rosas, el Lizco, yendo en un coche á la venta de la Salud, con objeto de merendar.

Acompañábalos Ramona del Pino Nodal, amiga de María.

El agresor huyó, siendo capturado en el barrio de Santa Cristina.

Funerales de Cervera.

PUERTO REAL. Se ha celebrado en la iglesia prioral el funeral por el alma del vicealmirante Cervera, habiendo sido solemnísimos y asistiendo numerosa concurrencia.

La familia ha recibido multitud de telegramas de pésame, entre ellos del Rey, de la Reina Cristina, de los Infantes doña María Teresa y D. Fernando, de Morat, Azcárraga, Sánchez Toca, los generales Albacete, Arellano y Auñón, de obispos, políticos é innumerables de los Estados Unidos.

Todo el mundo cree que será trasladado, con el tiempo, el cadáver, al Panteón de Marinos ilustres.

ARAGÓN

Revista del mercado.

ZARAGOZA. El tiempo es primaveral, pero sigue sin llover.

La situación agrícola es deplorable.

En el mercado triguero continúa la tirantez entre compradores y vendedores.

Por la estación del Norte han entrado 60 vagones.

Los precios del trigo continúan siendo los mismos.

Hembrilla, á 46,50 pesetas el cahiz; á 44,50 el de segunda y á 48,55 hembrilla de tercera.

Timador detenido.

Ha sido detenido en Barcelona el francés Pablo Chavignon, que simuló un matrimonio civil para llevarse de su esposa los ahorros que tenía.

Matrimonio asfixiado.

En la calle de San Juan habitaba el matrimonio José Domingo y Alfonsa López Díez, y como los vecinos de la casa observaron que algo anormal ocurría dentro del piso habitado por aquéllos, dieron aviso á las autoridades.

Franqueada la puerta, encontraron al matrimonio casi asfixiado á consecuencia de haber dejado un hornillo encendido.

Fueron conducidos al Hospital, donde se les prestaron los oportunos auxilios.

Ahora se encuentran mejor.

Conferencia.

En el Centro ferroviario ha dado una conferencia el médico D. Víctor Marins y Corralá sobre las enfermedades repentinas en los niños y tratamiento de urgencia.

Explicó detenidamente todas las enfermedades que pueden tener los niños, siendo muy felicitado y aplaudido.

Dominguez Pascual.

Se encuentra en Alhama el ex ministro y consejero de Estado Sr. Dominguez Pascual.

El gobernador ha marchado á dicho pueblo á pasar unos días con él.

La Cámara de Comercio.

ZARAGOZA. Se ha reunido hoy la Cámara de Comercio, acordando, entre otros asuntos, aprobar las gestiones practicadas por el presidente cerca de la Compañía del ferrocarril de Madrid á Zaragoza en el asunto relativo al traslado del material móvil, gestiones que han sido secundadas por el Sr. Moret, que permiten esperar se llegue á una solución satisfactoria.

Visitar la Junta, en pleno, al Sr. de Nô, para felicitarle por su merecido ascenso y expresar-le su sentimiento por su ausencia de esta capital.

Practicar gestiones para estimular la exportación á Marruecos.

Telegrafiar al ministro de la Gobernación y al director de Comunicaciones, felicitándoles por las proyectadas reformas en Correos y Telégrafos.

Varias noticias.

Esta tarde, en la calle Mayor, se promovió un alboroto con motivo de haberse oído un disparo.

Los vecinos de la casa se alarmaron, y un guardia municipal subió al piso en que se hizo el disparo, encontrando á un pobre hombre que se había vuelto loco, y con un cuchillo en la mano desafiaba á todo el mundo.

Después de algunos esfuerzos, pudo ser desarmado y se logró tranquilizarle.

—Una anciana, llamada María López, fué atropellada esta tarde por un coche.

Los guardias de Seguridad la condujeron al Hospital, donde se le han apreciado erosiones.

—El Ayuntamiento piensa dar facilidades para la introducción de corderos el sábado y domingo, por ser ésta la ciudad en que más animales de esta clase se consumen en dichos días.

—Se encuentran enfermos el alcalde, Sr. Fleita, y el presidente de la Diputación, Sr. Pérez Cistué.

—Suscrita por más de cien firmas, se ha presentado al Ayuntamiento una instancia solicitando para D. Mariano Gracia la medalla de oro de Zaragoza.

—Esta noche, en el teatro Pignatelli, se celebra un festival, organizado por Santiago Lapuente, en el que toman parte el guitarrista Santos, el bandurrista Sola, Inocencia Sebastián, la rondalla Pignatelli y la notable artista *Fregolina*.

El teatro Pignatelli está lleno de público.

FIEL CONTRASTE

Le tienen las alhajas de la Joyería de moda. Carretas, 3; 25 por 100 más barato que nadie.

CATALUÑA

La amnistía.

BARCELONA. Continúa siendo el tema preferente de las conversaciones en todos los centros el anunciado proyecto de amnistía.

La opinión, como dije, ha recibido con satisfacción la noticia, porque indudablemente con ello se conseguirá que las pasiones, que comenzaban á excitarse, se calmen, suspendiéndose la campaña que se iba á iniciar en favor de los procesados y condenados.

La Comisión nombrada para organizarla ha decidido suspenderla, en espera de la concesión de la amnistía.

Se han suspendido también los mítins que se preparaban para pedir la libertad de los condenados, y la cuestación pública anunciada para el día de Pasqua en favor de los mismos.

Los procesados y condenados, según los datos recibidos, son treinta y seis en total, de ellos veintidós solidarios.

Están presos preventivamente ó sufriendo condena siete, procesados once, y fugitivos diez y ocho.

El Poble Catalá y *El Liberal* excitaban al Gobierno á que la amnistía sea lo más amplia posible y comprenda también á los procesados y condenados por cuestiones sociales y delitos de lesa majestad.

Las elecciones.

Otro de los temas preferentes que ocupan la atención de las gentes es el de la próxima renovación de los Ayuntamientos.

El acuerdo ha cogido desprevenidos á la mayoría de los partidos políticos que, á excepción de los regionalistas de la derecha y los lerrouxistas, están bastante desorganizados.

La lucha estará llena de incidentes, motivados por el nuevo Censo electoral, que está plagado de errores y omisiones.

Por otra parte, el poco tiempo que desempeñarán el cargo, hará que sean pocas las personas dispuestas á costear los gastos de la elección.

De momento, se dice que los regionalistas de la derecha lucharán solos, y los de la izquierda apoyados por los republicanos, y con ellos, probablemente, los de Sol y Ortega.

Los conservadores apoyarán á los regionalistas de la derecha.

Por algunos elementos de la Solidaridad se trata de formar una candidatura en la que figuren personas de todos los partidos que la integran; pero se duda lo consigán, después de los trabajos que se están haciendo para constituir el partido republicano único.

De los concejales á quienes corresponde cesar, diez son lerrouxistas, cuatro regionalistas de la derecha, dos de la izquierda y tres republicanos.

Además hay siete vacantes de regionalistas de la derecha, dos de la izquierda y un lerrouxista.

En las próximas elecciones se sabe lucharán cuatro integristas, dos carlistas y uno perteneciente al Comité de defensa social.

Ramón Fontanals.

Ha fallecido Ramón Fontanals, presidente de la Federación de las tres clases de vapor, que la forman la mayor parte de los tejedores, aprestadores é hiladores de Cataluña.

Pertenecía á la Junta de reformas sociales.

Se distinguió desde 1875 hasta la fecha en los trabajos de organización obrera.

MURCIA

Las procesiones en Murcia.

MURCIA. A la hora en que telegrafó, nueva de la noche, recorre su carrera la magnífica procesión de la Cofradía del Perdón, admirablemente alumbradas las efgies y los soberbios tronos, llamando la atención los innumerables nazarenos alumbrados.

Un gentío inmenso presencia el paso de la procesión.

Nótase gran afluencia de forasteros, que vie-

MANICOMIO MODELO

VALENCIA. Una Comisión de la Diputación provincial ha marchado á Torrente, en compañía del gobernador civil y de los ingenieros encargados de deslindar los terrenos del monte Vegat, donde ha de ser construído el Manicomio modelo, cuya primera piedra colocará el Rey en su próximo viaje á esta población.

Los expedicionarios han sido obsequiados con una paella por el Ayuntamiento de Torrente.

A la memoria de Chapí.

VALENCIA. Se ha celebrado esta noche en el teatro Principal la función dedicada á la memoria del maestro Chapí.

Han tomado parte en ella los artistas de todos los teatros que funcionan en esta capital.

Las obras representadas, todas con música de Chapí, han sido: *Música clásica*, el acto segundo de *La tempestad* y *La clavala*.

En los intermedios, la banda municipal ha interpretado otras composiciones del mismo autor: la polaca de concierto y el paso doble de *La czerina*.

La orquesta y los coros han ejecutado la *Serenata morisca* y el miserere de *El duque de Gandía*.

Estas últimas han sido dirigidas por el señor Chavarri, crítico musical del diario valenciano *Las Provincias*.

Los actores, en el segundo intermedio, han leído poesías de escritores locales, alusivas á la vida y muerte del maestro, y después han coronado el busto de Chapí, obra del escultor Navarro.

El teatro estaba completamente lleno.

Aeroplano español.

VALENCIA. En la Exposición regional valenciana próxima á inaugurarse será presentado el aeroplano de que es inventor un compatriota nuestro: el Sr. Sanchez.

El que se destina á este certamen lo construyen en la actualidad en París los obreros españoles que á Francia fueron pensionados por el Gobierno.

Precisamente el inventor del aeroplano á que nos referimos es quien dirige la expedición de nuestros obreros á Francia.

El aeroplano del ingeniero Sr. Sanchez es biplano, de una extensión de onceenta metros cuadrados; tiene alas y cola de acero, níquel y cromo y alas de seda.

Se diferencia de los demás aeroplanos conocidos en las hélices propulsoras que transmiten el esfuerzo al motor por el intermedio de un aparato diferencial que permite dar á cada hélice un número de vueltas á voluntad, conservando el conjunto en sentido horizontal.

VIAJES TRANSATLANTICOS

Los que llegan.

CADIZ. Procede de la Habana y otros puertos ha fundeado hoy en éste el vapor correo de la Compañía Transatlántica *Montevideo*.

En él ha llegado el diestro *Capita*, después de haber realizado en América una buena campaña.

Le esperaban muchos amigos, que le han obsequiado con un almuerzo.

Capita saldrá en el expreso para Sevilla.

En el mismo vapor han llegado:

D. José Entró y Pedrola, D. Salvador Cardenal y familia, D. Rafael Palacios y familia, don Anselmo González Padín y familia, doña Filomena González, D. Francisco Vicario, D. Manuel Alcalde, D. Clemente Martínez, doña Patrocinio Acosta, D. Antonio Aguazo, D. Bernardino Ramos, D. Dionisio Bauchos Cano, D. Santiago Regalado, D. Sergio Cabaco, D. Eustaquio Sánchez, D. Aniceto Hernández, D. Cristóbal Arroyo, doña Luisa González é hijos, D. José Pando, D. Joaquín Higuera, D. Victoriano Rodríguez, D. Laureano Juncela, y procedente de Las Palmas, el general D. Emilio Navarro.

El *Montevideo* continuará mañana el viaje con rumbo á Barcelona.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

OFICINAS

Redacción y Talleres: Factor, 5 y 7

Admon. y Caja: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8

TELÉFONOS

Redacción, números 437 y 1.721

Administración, número 1.767

SUSCRIPCIÓN

MADRID

Mes. 1.50 ptas. — Trimestre, 4.50

Semestre. 9.— Año, 18

PROVINCIAS Y PORTUGAL

Trim., 5 ptas.— Sem., 10.— Año, 20

UNIÓN POSTAL

Trim., 9 ptas.— Sem., 18.— Año, 36

AMÉRICA Y OCEANÍA

Trim., 15 ptas.— Sem., 30.— Año, 60

APARTADO DE CORREOS, NÚMERO 103

DIRÍJASE LA CORRESPONDENCIA

La administrativa, á ARENAL, NUM. 1

La de Redacción, á FACTOR, NUM. 7

No se devuelven los originales

AVISOS ÚTILES

Pérez Molina. Paseras de pedida y botones de ras de brillantes. C.ª San Jerónimo, 28. Precios como nadie.

A. SAEZ. Caballero de Gracia, 23, frente al Sagrado Corazón de Jesús. Esta Casa vende á precios de fábrica los calzados de lujo tan acreditados.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LO DEL DIA

La última experiencia realizada por el conde de Zeppelin en su dirigible *Zeppelin I* es una idea excelente de lo que el aerostato podría significar en tiempo de guerra. Es indiscutible que muchos escritores se han excedido al predecir que la guerra futura se librará en los aires.

Uno de los escritores más entusiastas, Herr Martin, ha llegado a proponer la construcción de 10.000 dirigibles, que pudiesen llevar a bordo 300.000 hombres, para invadir Inglaterra.

Sin embargo, las últimas expediciones del conde de Zeppelin, demuestran plenamente que aun no son los dirigibles lo bastante perfectos para que puedan ser utilizados en caso de guerra y menos aún empleados como medio de defensa o ataque, pues, por ahora, se hallan sometidos a influencias climatéricas diversas.

Hasta ahora, sólo puede ser de alguna utilidad el globo cautivo, ya que desde su larguilla pueden los tripulantes reconocer el campo en un radio de 30 kilómetros; otra ventaja tiene también el globo cautivo, y es la de no estar sometido a las influencias climatéricas.

Los aeroplanos mismos acaso sean más útiles que los dirigibles, a juzgar por los resultados hasta ahora obtenidos por los hermanos Wright. Sin duda por esto, es por lo que los gobiernos de Rusia e Italia han creído necesario encargar aeroplanos tipo Wright.

El Gobierno italiano acaba de tomar un acuerdo que no tardará seguramente en ser imitado por los demás Gobiernos. No sólo ha encargado aeroplanos Wilbur Wright, sino que además ha llamado a Roma al famoso aeronauta, para que instruya en el manejo de los aparatos a los individuos del departamento aerostático del Ministerio de Guerra.

Pero ni el globo cautivo ni el dirigible, ni el aeroplano podrán prestar otros servicios que el de reconocimiento, mientras se hallen a merced de los vientos.

SOBERANOS Y PRÍNCIPES

El viaje de M. Fallieres.
ROMA. La división naval italiana que marchará a Niza con objeto de saludar al presidente de la República francesa, durante su estancia en dicha población, estará formada por cinco acorazados y dos cruceros.

Irán mandada por el duque de Génova, que lleva el encargo de saludar personalmente, en nombre del Rey Víctor Manuel, a M. Fallieres.

El viaje del Kaiser.
MALTA. Confirmase que el Emperador de Alemania, al comenzar su proyectado crucero por el Mediterráneo llegará a esta plaza, a bordo del yate *Hohenzollern*, los últimos días del mes actual.

Los Reyes de Italia.
ROMA. Los Reyes han marchado esta mañana en automóvil para el puerto de Anzio donde embarcarán a bordo del acorazado *Rey Humberto* para emprender su anunciado viaje de visita a las ciudades de Regio y de Mesina.

El ministro de Marina, respondiendo a los deseos expresados por el Rey Víctor Manuel ha dado órdenes para que se aisle y ponga inmediatamente en condiciones de navegar al yate real.

Ignórase a qué obedecen los deseos expresados por el Soberano aunque hay quien asegura que se trata de un viaje que los Reyes proyectan efectuar a Inglaterra.

Un centenario.
HELSINGFORS. El pueblo finlandés acaba de celebrar con gran solemnidad el centenario de su Constitución, que, como es sabido, lo fué concedida por el Czar Alejandro I.

La memoria de este Monarca ha quedado profundamente grabada en la memoria de los finlandeses, como lo atestiguan las fiestas que anualmente se celebran en su honor y la gran estatua que en Helsingfors le ha sido dedicada.

Las fiestas del centenario han sido solemnísimas; millares de personas han acudido a tomar parte en ellas desde todos los puntos de Finlandia.

El entusiasmo ha sido extraordinario.

Los Príncipes de Billow.
VENECIA. Llegaron por la mañana a esta ciudad los Principes de Billow, siendo recibidos por las autoridades.

Es probable que permanezcan aquí hasta que llegue el Kaiser, que, como es sabido, embarcará en este puerto a bordo del yate *Hohenzollern*, para dirigirse a la residencia imperial de Corfú.

La Reina Guillermina y las damas holandesas.
LA HAYA. Continúa el pueblo holandés pendiente del fausto suceso que se espera en Palacio.

A medida que el tiempo pasa, aumenta la expectación y aumenta también el deseo de ver coronadas las esperanzas de sucesión al trono.

Todo el interés del público se concentra en torno de la Reina Guillermina, la cual, hasta ahora, se encuentra en excelente estado de salud.

Las holandesas, sobre todo, rivalizan en demostrar sus simpatías a la joven Soberana.

Diariamente se reciben en Palacio carísimos mensajes, enviados por las damas holandesas a su Reina, y valiosos presentes alusivos al fausto suceso que se espera.

Hoy se ha recibido en Palacio una artística cuna, enviada por las damas de Amsterdam.

De otras muchas poblaciones se han recibido preciosas muñecas, vestidas con un arte exquisito y cargadas de joyas, testimonio también del afecto que las damas holandesas sienten por la Reina Guillermina.

Eulenburg, peor.
BERLIN. Se ha agravado el Príncipe de Eulenburg en la enfermedad que padece.

Témese una fatal desenlace.

La Reina Guillermina.
LA HAYA. Se han circulado las órdenes oportunas para que todos los jefes de los diferentes ramos de la Administración sometan a la firma de la Reina cuantos documentos urgentes tengan; pues la Reina, desde el miércoles próximo, no se ocupará más de los asuntos políticos.

Un libro del Rey Pedro.
BELGRADO. Según se dice, tan pronto pasen las fiestas de Pascua aparecerá un libro llamado a tener gran resonancia.

En él se tratará de Serbia y de la crisis política porque acaba de pasar; estando escrito por el propio Rey D. Pedro en colaboración con el ministro Milovanovich.

VIDA SPORTIVA

En pro de la aviación.
LONDRES. Se ha celebrado hoy un gran mitin para abogar por el fomento de la navegación aérea.

Presidió el acto el lord corregidor, y los oradores expusieron la necesidad de que Inglaterra acometa con actividad la empresa para no ser víctima de una funesta improvisación.

Se citaron los progresos que está realizando Alemania construyendo dirigibles y efectuando con ellos incógnitas experiencias a fin de perfeccionarlos, penetrada de la importancia que pueden tener en las guerras del porvenir.

La excitabilidad patriótica que ha despertado entre los londinenses la cuestión de los armamentos navales, y las discusiones que se promueven en la Prensa y el Parlamento sobre la preponderancia que adquiere Alemania, han encontrado reflejo en las frases pronunciadas por los oradores, cuyos conceptos patrióticos han sido muy aplaudidos por el numeroso público que llenaba el local.

La travesía de la Mancha.
LONDRES. *The Daily Mail*, que recientemente ofreció un premio de 25.000 francos al aviador que fuese en aeroplano de Londres a Manchester, acaba de fundar otro premio de 12.500, que cobrará el aviador inglés o extranjero que vaya de Inglaterra a Francia, atravesando en un solo día el Canal de la Mancha en una máquina más pesada que el aire.

(47)

Folleto de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

FLAMBERGE

POE

PAUL SAUNIÈRE

Margarita se sintió estremecer; pero la injusticia y la brutalidad del señor de Villaine la sublevaron.

—Puesto que me habéis honrado con semejante confidencia—contestó la duquesa—confidencia que cualquier otro no habría tenido, tengo derecho a saber lo que ha pasado y exigir una explicación. Y, en primer lugar, cuando habéis visto que yo haya alentado en nada no sé qué pretensiones del señor de la Couldraye?

—Tenéis la memoria muy floja, señora, si no recordáis la cara que pusisteis en Amboise cuando le encontrasteis. Vuestra turbación y vuestro rubor de aquel día me dieron el aviso, porque yo ignoraba que conocieseis a ese hidalguillo.

—Bien—dijo irriamente Margarita—A esto os responderé en seguida, porque éste es el único agravio que tenéis que reprocharme, ¿verdad?

—Así lo espero, señora.

—Me alegro mucho. ¿Queréis ahora tener la bondad de decirme a consecuencia de qué bravatas y de qué impertinencias os habéis visto obligado a provocar al marqués? ¿Qué os ha hecho? ¿Qué os ha dicho?

—Me ha exasperado con su actitud burlesca e insultante. Sabe que soy vuestro mari-

DESPUES DEL CONFLICTO

SERBIA Y AUSTRIA

El Tratado de Comercio.
BELGRADO. El Gobierno serbio trata de cumplir con toda lealtad y premura sus nuevas obligaciones respecto a la Monarquía austro-húngara.

Ha licenciado todos los reservistas y desarmado a gran parte de los voluntarios.

Además, ha ordenado al Comité de Defensa Nacional que se disuelva inmediatamente.

Dicho Comité, que continúa recibiendo todos los días numerosos e importantes donativos, va a transformarse en Sociedad nacional de carácter pacífico.

Probablemente, dedicará a desarrollar el programa de guerra silenciosa a que nos referimos en anteriores informaciones telegráficas.

Se ha reunido el Consejo de ministros y se ha ocupado de la educación e instrucción del nuevo Príncipe heredero Alejandro.

Acordaron los ministros reunirse de nuevo para decidir si el Príncipe deberá quedarse en Belgrado o proseguirá sus estudios en el extranjero.

Coméntase mucho la visita hecha por el conde de Forgach a Milovanovich, y en la que aquél dijo a éste, como ya telegrafiamos, que Austria se halla dispuesta a concertar con Serbia un Tratado de Comercio.

Austria se halla decidida a mostrarse muy previsora.

El éxito obtenido por los agrarios en el Parlamento de Viena no permite que el Gobierno abra, sin consentimiento de la Cámara, la frontera austro-húngara al ganado serbio.

El Gabinete de Viena trata de adoptar en breve medidas que faciliten el paso al través del territorio de la Monarquía, del ganado vivo que expida Serbia a la Europa occidental.

Los ganaderos serbios podrán así aprovecharse del Tratado de Comercio recientemente concertado con Suiza.

GRAN MUNDO

BIARRITZ 5 DE ABRIL

El tiempo está bastante frío, pero luce el sol y hace unos días que no ha llovido; los deportistas están de enhorabuena. El campo del golf estaba ayer brillantísimo, y a la hora del té se citó allí buena parte de la sociedad elegante.

El Rey Eduardo dió su acostumbrado paseo por la playa a las doce, acompañándole una elegante dama, además de su secretario, Mr. Fortesque. Por la tarde vimos a S. M. en automóvil camino de Cambé.

Las comidas que se dan en su honor son casi diarias; el sábado se celebró una espléndida, en el Hotel du Palais. Los anfitriones eran Mr. Neumann, opulento banquero londinense y su distinguida esposa. Entre los comensales figuraban lord y lady Saville; lord Dunedeen, conde y condesa Matuzka; conde y condesa de San Félix, Mrs. Kappel, Mrs. Lander, sir Cassel, mister Magnan, D. Alejandro Sedano y Mr. Fortesque.

Se anuncian varias fiestas para Pascua de Resurrección, entre ellas un baile en el Casino, en que las señoras y los caballeros se presentarán con máscara.

Esta semana estará muy tranquila, como es natural, siendo Semana Santa.

Los ingleses, que suelen marcharse en esta época, prolongan este año su estancia hasta que salga el Rey Eduardo, que permanecerá hasta el 14 ó 15 del mes actual. Como siempre, son numerosas las familias parisenses que vienen aquí a pasar las vacaciones de Pascua, entre ellas, la baronesa de Roberto de Rothschild, condesa de Chandon Bridilles; marquesa de Belloy, madame de Caraman, baronesa Jacques de Gunzbourg; Princesa de Pancigny-Lucinge; condesa de Marrois, etc.

Los hoteles están llenos, como en el mes de septiembre, y se están construyendo otros monumentales.

La colonia española también es bastante numerosa; los duques de Baena residen en la Villa Bolaños, donde han pasado el invierno; los marqueses de Valdeharraso en el Castel Saint Augustin; donde se proponen pasar todo el verano; los barones de la Torre, que están pasando un

tan fácil hacerme olvidar, lo amo y vos sois el que me lo ha hecho amar.

—Cuando me lo comparado y os he visto tan brutalmente ingrato con ese hidalgo que acababa de arriesgar su vida por salvar la vuestra; cuando he comprendido los elevados sentimientos que hacían latir ese noble corazón y qué cruel egoísmo había en el vuestro, me he sentido arrastrada hacia él por una fuerza que no he tratado de resistir.

—Sí, le amo—siguió diciendo con voz cada vez más alterada.—Sí, por él quiero vivir y con él quiero morir.

El duque no pudo contener su furor, y arrojándose sobre ella la cogió por la muñeca, obligándola a caer a sus pies.

El dolor dió cuenta de ella sin hacerle cerrar la boca.

—¡Sí! ¡le amo! ¡le amo!—no dejaba de repetir; pero este grito parecía más bien el estertor de la agonía.

Agotada en esta lucha y vencida por el dolor, quedó inmóvil a los pies de su verdugo desmayada.

El duque se vió obligado a llamar a Marieta para que la llevase a su habitación.

—¡Ah! ¡es su sentencia de muerte la que ha pronunciado!—dijo el duque viéndola desaparecer.

Margarita estuvo sin conocimiento durante un cuarto de hora. Pero cuando volvió en sí se operó una reacción repentina y toda la energía que había desplegado se convirtió en un abatimiento que la hizo llorar.

Esta debilidad duró poco tiempo.

—No—murmuró.—Yo no puedo permitirme.

Y volviéndose a Marieta, que la miraba con desconsuelo, dijo:

—Apda a buscar a Bautista.

Marieta salió rápidamente y bajó hasta

TERRIBLE DRAMA EN VARSOVIA

La venganza de un desterrado

Joven aprovechada.
VARSOVIA. Un terrible suceso, ocurrido ayer, ha llenado de consternación a la ciudad. Sólo se habla hoy de este asunto, y los periódicos publican acerca de él extensas informaciones.

He aquí los hechos:

Hace algunos años, un tal Friedmann, director de un gran almacén inglés de novedades, denunció a la policía rusa a un dependiente suyo, que pertenecía a una Sociedad revolucionaria.

El desventurado fué preso, y después de permanecer varios meses en la cárcel le deportaron a la Siberia.

Al marchar envió a su antiguo jefe una carta, concebida en estos términos:

«Por culpa tuya me han arrancado de mi hogar y me envían a la Siberia. Es un país de donde no se vuelve; pero yo volveré porque quiero vivir para vengarme. Y el primer día que, al regreso, esté en Varsovia, será el último de tu vida.»

El inglés no hizo caso, considerando bravatas amenazas tales.

Marchó a Siberia el infeliz, y nadie en Varsovia volvió a saber de él.

Su familia abandonó la capital, marchando a Alemania.

Friedmann olvidó a su antiguo empleado y continuó al frente de su negocio, teniendo siempre mucho cuidado de impedir que los dependientes profesasen ideas subversivas.

Ayer, a la hora de mayor venta, dos desconocidos, vestidos con relativa elegancia, penetraron en el almacén de modas.

Uno de ellos, seguido a poca distancia por su compañero, adelantó sin vacilar hacia el escritorio donde estaba sentado Friedmann.

Este sonrió amablemente y le preguntó qué deseaba.

—¿No me conoces?—contestó el desconocido.

—No.

—No es extraño. He cambiado tanto. Pero mira bien.

Friedmann fijóse detenidamente en el rostro del desconocido, y asaltado de una vaga sospecha, preguntó con zozobra:

—¿Creo recordar...? ¿De dónde viene usted?

—De la Siberia.

—Entonces...

—¡Si, miserable! Soy el infeliz a quien denunciaste, y que por culpa tuya lo perdí todo: libertad, familia, tranquilidad, fama... Me he evadido de aquel infierno para vengarme de ti. Acuérdate de la carta que te envié el día de mi partida.

Friedmann, pálido como la muerte, trató de huir.

Pero el deportado sacó un revólver y le apuntó con calma.

—¡Muere!—dijo con voz sorda.

Sonaron dos detonaciones, y Friedmann, herido en la frente y en el pecho, se desplomó sin vida.

Prodújose en el almacén un tumulto indescriptible.

Los dependientes saltaron sus mostradores y se arrojaron sobre el homicida. Pero el compañero de éste sacó una pistola Browning y, apuntándole con ella, gritó imperativo:

—¡El que dé un paso, cae muerto!

Detuviéronse paralizados por el terror.

Uno de ellos, sin embargo, sacó un cuchillo y adelantó con ademán decidido.

Pero el compañero del deportado dejóle seco de un tiro.

Los dos amigos se dirigieron a la puerta andando de espaldas. Nadie se atrevía a acercarse a ellos.

Al pisar la acera, un policía que había oído los disparos, atajó el paso, por desdicha suya. Lo mataron de un tiro a quemarropa, y luego subieron a un automóvil que los esperaba.

El vehículo arrancó a toda velocidad, y en breves momentos desapareció del barrio.

Los consternados dependientes se apresuraron entonces a levantar el cadáver de su amo.

Su sorpresa y su indignación fueron grandísimas cuando vieron que una joven elegantemente vestida, que estaba en el almacén cuando ocurrió la tragedia, esforzabase por arrancar de

Relaciones Internacionales

El Príncipe Jorge de Serbia.

BERLIN. En una entrevista que el Príncipe Jorge celebró recientemente con el corresponsal del *Berliner Tageblatt*, dijo a su interlocutor lo siguiente:

«Los que no acaten mi decisión, no son amigos míos. La amistad y la adhesión que en estas circunstancias me han demostrado, que las reservan para su Soberano.

Quien proceda de otro modo no puede ser mi amigo, porque sobrepones sus intereses personales a los de la patria.

No quiero renovar aquellos tiempos anteriores a mayo de 1903, en que el pueblo serbio se hallaba dividido en dos campos dinásticos; para evitar este mal permanente una temporada en el extranjero, sin que esto quiera decir que me ausento de Serbia indefinidamente, porque Serbia y yo somos el uno del otro.»

Arte, Literatura y Ciencias

En honor de dos poetas.

ROMA. El Rey Víctor Manuel, acompañado del embajador de Inglaterra en esta capital, del célebre poeta Rudyard Kipling y otras personalidades inglesas e italianas inauguró ayer un pequeño museo instalado en la casita que habitó el poeta Shelley durante su residencia en esta capital y en que murió el poeta John Keats.

Ratificación.

CONSTANTINOPLA.

La Cámara de Diputados ratificó ayer el protocolo austro-serbio por 136 votos contra 46 y 18 abstenciones.

Los diputados albaneses hicieron una fuerte oposición, que no les sirvió de nada.

Relaciones Internacionales

El Príncipe Jorge de Serbia.

BERLIN. En una entrevista que el Príncipe Jorge celebró recientemente con el corresponsal del *Berliner Tageblatt*, dijo a su interlocutor lo siguiente:

«Los que no acaten mi decisión, no son amigos míos. La amistad y la adhesión que en estas circunstancias me han demostrado, que las reservan para su Soberano.

Quien proceda de otro modo no puede ser mi amigo, porque sobrepones sus intereses personales a los de la patria.

No quiero renovar aquellos tiempos anteriores a mayo de 1903, en que el pueblo serbio se hallaba dividido en dos campos dinásticos; para evitar este mal permanente una temporada en el extranjero, sin que esto quiera decir que me ausento de Serbia indefinidamente, porque Serbia y yo somos el uno del otro.»

Arte, Literatura y Ciencias

En honor de dos poetas.

ROMA. El Rey Víctor Manuel, acompañado del embajador de Inglaterra en esta capital, del célebre poeta Rudyard Kipling y otras personalidades inglesas e italianas inauguró ayer un pequeño museo instalado en la casita que habitó el poeta Shelley durante su residencia en esta capital y en que murió el poeta John Keats.

Ratificación.

CONSTANTINOPLA.

La Cámara de Diputados ratificó ayer el protocolo austro-serbio por 136 votos contra 46 y 18 abstenciones.

Los diputados albaneses hicieron una fuerte oposición, que no les sirvió de nada.

Relaciones Internacionales

El Príncipe Jorge de Serbia.

BERLIN. En una entrevista que el Príncipe Jorge celebró recientemente con el corresponsal del *Berliner Tageblatt*, dijo a su interlocutor lo siguiente:

«Los que no acaten mi decisión, no son amigos míos. La amistad y la adhesión que en estas circunstancias me han demostrado, que las reservan para su Soberano.

Quien proceda de otro modo no puede ser mi amigo, porque sobrepones sus intereses personales a los de la patria.

No quiero renovar aquellos tiempos anteriores a mayo de 1903, en que el pueblo serbio se hallaba dividido en dos campos dinásticos; para evitar este mal permanente una temporada en el extranjero, sin que esto quiera decir que me ausento de Serbia indefinidamente, porque Serbia y yo somos el uno del otro.»

Relaciones Internacionales

El Príncipe Jorge de Serbia.

BERLIN. En una entrevista que el Príncipe Jorge celebró recientemente con el corresponsal del *Berliner Tageblatt*, dijo a su interlocutor lo siguiente:

«Los que no acaten mi decisión, no son amigos míos. La amistad y la adhesión que en estas circunstancias me han demostrado, que las reservan para su Soberano.

Quien proceda de otro modo no puede ser mi amigo, porque sobrepones sus intereses personales a los de la patria.

No quiero renovar aquellos tiempos anteriores a mayo de 1903, en que el pueblo serbio se hallaba dividido en dos campos dinásticos; para evitar este mal permanente una temporada en el extranjero, sin que esto quiera decir que me ausento de Serbia indefinidamente, porque Serbia y yo somos el uno del otro.»

Arte, Literatura y Ciencias

En honor de dos poetas.

ROMA. El Rey Víctor Manuel, acompañado del embajador de Inglaterra en esta capital, del célebre poeta Rudyard Kipling y otras personalidades inglesas e italianas inauguró ayer un pequeño museo instalado en la casita que habitó el poeta Shelley durante su residencia en esta capital y en que murió el poeta John Keats.

Ratificación.

CONSTANTINOPLA.

La Cámara de Diputados ratificó ayer el protocolo austro-serbio por 136 votos contra 46 y 18 abstenciones.

Los diputados albaneses hicieron una fuerte oposición, que no les sirvió de nada.

Relaciones Internacionales

El Príncipe Jorge de Serbia.

BERLIN. En una entrevista que el Príncipe Jorge celebró recientemente con el corresponsal del *Berliner Tageblatt*, dijo a su interlocutor lo siguiente:

«Los que no acaten mi decisión, no son amigos míos. La amistad y la adhesión que en estas circunstancias me han demostrado, que las reservan para su Soberano.

Quien proceda de otro modo no puede ser mi amigo, porque sobrepones sus intereses personales a los de la patria.

No quiero renovar aquellos tiempos anteriores a mayo de 1903, en que el pueblo serbio se hallaba dividido en dos campos dinásticos; para evitar este mal permanente una temporada en el extranjero, sin que esto quiera decir que me ausento de Serbia indefinidamente, porque Serbia y yo somos el uno del otro.»

la mano derecha de Friedmann una valiosa sor-
Defuvióronla y confesó ser artista de café con-
Se apellida Laskowski.
En cuanto á los dos desconocidos, ignórase su
paradero.

SINIESTROS Y CATÁSTROFES

Naufragio.—20 desaparecidos.

LONDRES. Por un telegrama recibido de
Punta Arenas se ha tenido noticia de que en
las inmediaciones se ha naufragado el vapor in-
glés Oak Branch.
El barco salió de Newcastle para Chile.
Al llegar á Punta Arenas chocó con un arre-
cife y el vapor se hundió rápidamente.
Parte de la tripulación y del pasaje pudo em-
barcar en los botes, ganando la costa.
En el vapor quedaron en el momento de ocu-
rrir el naufragio el capitán y veinte personas
más, cuya suerte se ignora.
Se han enviado varios barcos para prestar
auxilio á los naufragos que todavía se encuen-
tren en el mar.

Vapor á pique.

SAN FRANCISCO. El vapor Zudiana, que se
dirigía á este puerto, ha naufragado cerca de la
bahía Magdalena.
La tripulación se ha salvado.
El vapor se considera completamente per-
dido.

Globo misterioso.

TURIN. El diario Stampa da cuenta de ha-
ber descendido en las inmediaciones de San
Dalmacio un globo que al parecer procedía de
Francia.
Cuando los campesinos observaron que el glo-
bo descendía corrieron hacia el sitio donde iba á
caer, con objeto de prestar auxilio á los aeronau-
tas, que indudablemente debían haber sido víc-
timas de algún accidente, pues no se observaba
en la barquilla señal alguna de que preparasen
su descenso á tierra.
Cayó el globo y anduvo la barquilla dando
trepamontañas hasta que quedaron los cables en-
trados en un árbol.
Aproximáronse entonces los campesinos y
vieron que en la barquilla no había nadie.
Supúnesse que el aerostato era uno de tantos
globos que tripulados por oficiales del Ejército
alemán hacen frecuentes excursiones por Fran-
cia para tomar croquis y vistas panorámicas de
las obras de defensa de las ciudades fronterizas.
Alguien supone que este globo perdido pu-
diera ser, tal vez, uno que, procedente de Alema-
nia, viese el día 3 del corriente sobre la pobla-
ción francesa de Ramiremont y que permaneció
algún tiempo estacionado sobre el fuerte militar
de Parmont.
Después de efectuar ciertas maniobras que
despertaron bastantes recelos, pues el globo no
obstante banderín ni insignia alguna por la
que pudiera venir en conocimiento de su na-
cionalidad, fué arrastrado rápidamente por las
corrientes atmosféricas en dirección Sur.
El aerostato que fué visto en Ramiremont lleva-
ba dos personas en la barquilla, de modo que es
este globo el que ha caído en San Dalmacio, es
de suponer que los viajeros hayan sido víctimas
de algún accidente ó bien que al verse en peli-
gro intentaron bajar á tierra al atravesar los Al-
pes.

GUERRA Y MARINA

El dirigible «Zeppelin»

FRIEDRICHSHAFEN. Esta mañana salió
de su hangar el Zeppelin núm. 1.
Ignórase á donde se dirige.
Únicamente se sabe que se trata de efectuar
una prueba de distancia y de permanencia en el
aire.
La prueba, de no ocurrir avería, durará veinti-
cuatro horas.

Dice Haldane.

LONDRES. En la Cámara de los Comunes
dijo ayer el ministro Haldane que Alemania
construye actualmente seis dirigibles militares.

NOTICIAS DE MARRUECOS

El Kitani.—Negociaciones suspendidas.

FEZ 31. (Reexpedido desde Tánger el 5).
Con mucha insistencia ha circulado el rumor
de que el Sultán había ya dictado la sentencia
correspondiente á El Kitani por su fracasada
tentativa de rebelión.
Decíase que Muley Hafid le condenaba á pri-
sión perpetua.
Esto no obstante, sería aventurado afirmar
que la sentencia haya sido efectivamente dic-
tada.
Hay quien supone que el tal rumor no pasa de
ser una habilidad del propio Muley Hafid que ha
querido, al lanzarlo, sondear de ese modo la im-
presión que habría de producir en el pueblo la
sentencia con que se propone inutilizar para lo
sucesivo la peligrosa personalidad de El Ki-
tani.
Yo solo puedo decir que, por más que lo he
procurado, no he conseguido confirmar oficial-
mente el rumor de que acabo de hacerme eco.
—La Pasqua de Mulud, que los marroquíes se
disponen á celebrar con arreglo á la tradición,
será causa de que se suspendan por ocho días
las negociaciones que cerca del Sultán viene rea-
lizando la Embajada extraordinaria española.
Rodríguez de Celis.

LA COLERA DE NATALIA

El susto de un pintor

Sesión interrumpida.

BERLIN. Julius Krant, uno de los más fa-
mosos pintores retratistas de Alemania, recibió
hace algunos días una visita que le dejó con-
fuso.
Su visitante era una joven de gran belleza y
distinguida, vestida con mucho lujo.
—Yo me llamo—le dijo—Madiah Surith.
—Tanto gusto...
—Vengo á rogarle que haga usted mi retrato.
—Perfectamente. Acepto, reconocido. Ahora
vamos á convenir las condiciones.
—Es natural. ¿Cuánto me llevará usted?
—Cinco mil marcos.
—Le advierto que tendrá que hacer dos re-
tratos.
—¿Cómo dos?
—Sí. El mío y el de Natalia.
—¿Quién es Natalia?
—Mi mejor amiga. Una serpiente boa del Cáu-
caso.
El pintor dió un salto, y miró estupefacto á la
hermosa joven.
Creyó que se las había con una loca, y, domi-
nándose, dijo, con aparente indiferencia:
—No sé si podrá hacer el retrato, porque...
Ella se echó á reír.
—¿No me conoce usted, de veras?
—No.
—¿No ha ido al Circo Berlínés, donde trabajo
todas las noches?
—¡Ah! Luego entonces...
—Sí. Soy la encantadora de serpientes del
Cáucaso que en él trabaja desde hace quince
días.
—¿Y quiere usted...?
—Que me retrate con mi serpiente Natalia
arrollada al cuello y al busto. No tenga miedo.
Es un animal inofensivo.
Tanto hizo, que el pintor dióla oita para ayer,
en su estudio.
Madiah Surith llegó á la hora convenida. Se-
guíala un orzido, que llevaba en una gran caja
una serpiente constrictor, de trece pies de largo.
Abierta la caja en medio del estudio, la boa
asomó su chata cabeza.
El pintor cerró los ojos y retiróse prudente-
mente á un rincón:
—¡Natalia!—gritó la encantadora.
—¡Natalia!—gritó el pintor.
—¡Natalia!—gritó el orzido, y, saltan-
do de la caja, arrollóse al cuerpo de la joven, cu-
briéndola con sus anillos todo el busto.
Madiah besó su chata cabeza, adoptó una po-
stura artística y, poniéndose frente al caballete
preparado, dijo, sonriendo al estremeuido pintor:
—Puede usted empezar, maestro.
Pero Krant temblaba como un azogado. Sus
manos apenas podían manejar los pinceles, y á
cada momento creía verse envuelto por los an-
illos del reptil.

Tan aturrido estaba, que sacudió inadvertida-
mente un pincel, y varias gotas de la pintura
mancharon la magnífica piel de la boa.
Esta, sin duda, consideró ultrajante para su
dignidad, porque, desenvolviéndose rápidamente,
saltó al suelo y avanzó amenazadora hacia el
pintor.
El infeliz quiso huir, pero recibió en los rifo-
nes un latigazo tan formidable, que cayó en tie-
rra, derribando de paso el caballete.
Por fortuna para él, la encantadora intervino,
abrazóse á la iracunda Natalia, calmóla con cari-
cias y amenazas y, ayudada del orzido, encerró-
la en la caja, echando la llave.
Entonces levantóse el pintor y, con acento
lastimero, dijo á Madiah:
—¿Conque era inofensiva?...
—Y luego, llevándose las manos al sitio donde
recibiera el latigazo, murmuró:
—¡Ay, mis rifoñes!
—¿Cuándo vuelvo?—preguntó ella.
—¡Nunca más!—contestóle Krant asustado.
—¿Entonces no me hará el retrato?
—A usted sola, sí; pero á usted y á... Natalia...
¡jamás!
Y Madiah no pudo convencerle de que la boa
es inofensiva.
El retrato, pues, no será pintado.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Un rasgo de M. Khomiakoff.

SAN PETERSBURGO. El presidente de la
Duma, M. Khomiakoff, ha tenido un rasgo que
le enaltece.
Tratábase de aumentar en 25.000 rublos los
gastos de representación de que disfruta como
presidente de la Cámara.
Al tratar de hacer la consignación en los pre-
supuestos, M. Khomiakoff ha protestado del au-
mento, haciendo presente que el país necesita
dedicar sus ingresos á necesidades más apre-
miadas que sus gastos de representación.
La conducta de M. Khomiakoff ha sido comen-
tada muy favorablemente por la opinión.

Recompensa á Tittoni.

ROMA. Dícese en los centros oficiales que
el Emperador de Austria, reconocido al señor
Tittoni por las gestiones que ha realizado en fa-
vor de la paz conferirá á nuestro ministro de
Negocios Extranjeros el Toisón de Oro.
La distinción del anciano Monarca austriaco
dará lugar, seguramente, á comentarios poco fa-
vorables al Sr. Tittoni, pues su política interna-
cional sabido es que habrá sido muy ventajosa
para que Austria lograra la realización de sus
proósitos en los Balcanes, pero no ha sido na-
da favorable á Italia, que aparece como un factor
sin valor alguno en la política de la Trípolice, co-
mo se ha patentizado recientemente en el dis-
curso memorable que el Príncipe de Bülow pro-
nunció en el Reichstag.

La situación de Persia.

TEHERAN. Siguen los combates en Tabriz,
centro de resistencia de los constitucionales del
Azerbaijan.
Estos continúan defendiéndose con su vigor
acostumbrado, y los realistas no adelantan un
paso.
Satar Khan, su jefe, ha expulsado al cónsul
general de Rusia, que favorecía con todas sus
fuerzas á los partidarios del antiguo régimen.
En toda la región es general el hambre y la
miseria.
Sanieh-ed-Dauleh, ex ministro del Comercio y
presidente del primer Parlamento persa, ha
abandonado la Legación de Inglaterra, en que
se había refugiado, y trata de marcharse á Ale-
mania, donde tiene amigos, porque fué en dicho
país donde recibió educación.
El Sah se ha atrevido á salir de su Palacio.
Acompañado del ministro de la Guerra, el
emir-badur Djeng y de una fuerte escolta de
cosacos y kurdos de Caballería, recorrió varias
calles, sin que nadie le saludara.
La gente huía al verle avanzar.
Ha recibido un telegrama del jefe religioso
de Tabriz, en que éste le aconseja aceda á los
deseos del pueblo, para evitar que siga la efu-
sión de sangre.
Contestó negativamente.
Según noticias de Khoi, las autoridades revo-
lucionarias han establecido un nuevo sistema

de impuestos y han confiscado los bienes de los
partidarios de la Monarquía absoluta.
Con el dinero que recaudan pagan á los vo-
luntarios y compran armas modernas.
La independencia de Bulgaria.
SAN PETERSBURGO. En los Círculos ofi-
ciales se da como seguro que dentro de breves
días el Czar reconocerá oficialmente la indepen-
dencia de Bulgaria.

AMERICA LATINA

Ultimo destacamento.

HABANA. Ha salido para los Estados Uni-
dos el último destacamento de tropas de aquel
país, que guarnecía esta capital, restablecido el
orden público y entregada la isla de Cuba al go-
bierno y administración de sus naturales.

Viaje del Presidente.

SANTIAGO. El Presidente de Chile ha salido
por el puerto de Arica; allí tendrá una en-
trevista con el Presidente de Bolivia para tra-
tar sobre las relaciones entre las Repúblicas de
la América Central.
Un navío de guerra conducirá al jefe del Es-
tado chileno á las provincias del Norte, para es-
tudiar sobre el terreno el problema de los ni-
tratos y la cuestión de mejoramiento de los
puertos.
El viaje durará veinticinco días.

Acuerdo internacional.

MEJICO. El Presidente, Diaz, en el men-
saje al Congreso que actualmente dirige á los re-
presentantes del país, ha hecho una alusión en
favor del acuerdo tomado con los Estados Uni-
dos para obligar á las Repúblicas de la Améri-
ca Central á conformarse con el reciente pacto
en favor de la paz.

Tratado de comercio.

BUENOS AIRES. El ministro de Negocios
Extranjeros ha enviado al ministro de la Ar-
gentina en Berlín, instrucciones para negociar
un Tratado de comercio entre Alemania y la
Argentina.

Brasil y España.

RIO JANEIRO. El ministro de Relaciones
Exteriores, barón de Río Branco, ha telegrafiado
al representante del Gobierno del Brasil en
Madrid para invitar oficialmente al Gobierno
español, á fin de que se sirva concurrir á la Ex-
posición Internacional de Higiene, anexa al
IV Congreso Médico Latino Americano, que ha
de celebrarse en esta capital desde 1.º de agosto
al 30 de septiembre de este año, fecha la más á
propósito para los profesores que estén en vaca-
ciones.

MISCELANEA

Roosevelt en Nápoles.

NAPOLES. A las once y cuarto de la ma-
ñana fundó en este puerto el transatlántico Han-
burg, que conduce al ex presidente Roosevelt.
Esperaba la multitud, aglomerada en los muelle-
s, el desembarco del ex presidente de los Es-
tados Unidos, para tributar en su persona un
homenaje de gratitud al pueblo norteamericano
por los hermosos rasgos de filantropía que tuvo
para con los siniestrados al ocurrir los terrem-
otos de Calabria y Sicilia.
Un remolcador condujo á bordo del transat-
lántico á las autoridades y al embajador de los
Estados Unidos, venido de Roma con objeto de
saludar á Mr. Roosevelt.
En el desembarcadero había un automóvil,
enviado por el duque de Aosta para trasladar á
los viajeros al palacio de Capodimonte.
Todas las calles por donde ha desfilado la co-
mitiva estaban engalanadas con banderas y tapie-
tes, en que predominaban los colores de la
República norteamericana.
Durante el trayecto Mr. Roosevelt ha sido ca-
lurosamente ovacionado.

Miseria en Odessa.

ODESSA. Ha sido tan inclemente y duro el
invierno este año, que reina en la población y
en toda la comarca una miseria espantosa.
De la región acuden á diario numerosos cam-
pesinos que no pueden soportar la carestía que
se siente en el país y vienen á mendigar el sus-
tento y á buscar trabajo en la ciudad.

Se consideran perdidas gran parte de las co-
sechas.
Las autoridades de la población han acudido
al Gobierno imperial para que el país en entera
aoda á remediar la miseria.
El Czar ha hecho un donativo de 100.000 fru-
cos, y han comenzado á abrirse suscripciones
nacionales destinadas á aliviar las consecuencias
de la terrible situación en que millares de
campesinos se encuentran.

Convalecencia de M. Stolypine.

SAN PETERSBURGO. Para restablecerse
por completo de la grave afección pulmonar que
le ha sufrido recientemente el jefe del Gobierno
imperial, M. Stolypine, saldrá en breve para
Crimea, donde residirá una temporada al lado
de los negocios públicos.
Durante la convalecencia del jefe del Gobie-
rno no asumirá las funciones de presidente del Co-
mité, el actual ministro de Hacienda, M. Ko-
kootzel.

El deshielo en el Neva.

SAN PETERSBURGO. Ha comenzado el
deshielo de las aguas del Neva, aumentando ex-
traordinariamente el caudal.
Varios pueblos ribereños han sufrido inunda-
ciones.
Las autoridades han adoptado precauciones
para evitar que sean inundados algunos de los
barrios de esta capital.

Médico mordido que muere.

LONDRES. Hace algunos días un joven mé-
dico de gran porvenir, el doctor Bewley Wil-
son, recibió en el hospital donde prestaba sus
servicios, á una joven, que para envenenarse
había ingerido una gran cantidad de lándano.
Quiso abrirla la boca para hacerla tragar un
contraveneno; pero ella resistióse, y le mordió
en el dedo pulgar.
El no hizo caso de la mordedura; pero se le
envenenó la sangre, y ayer murió entre horri-
bles dolores.

Contra la «Standard Oil».

NUEVA YORK. El Gobierno federal ha pe-
dido la disolución de la poderosa Standard Oil
Company.
La acusa de haber faltado á la ley contra los
trusts.

Quiebra y fuga.

BERLIN. El banquero Reuter, de Viena, ha
desaparecido sin avisar á nadie.
De la investigación hecha resulta que tenía
en su caja cuatro millones en títulos falsos y
que deja un pasivo de diez millones.

Monederos falsos.

BUDAPEST. La policía ha descubierta una
importante falsificación de moneda.
Después de incansantes trabajos ha logrado de-
tener á los falsificadores, que eran en bastante
número.
Se ha incautado de muchas piezas de dos y
cinco francos.

NUESTRO SERVICIO DE VIAJES

«Carnets» de viajes particulares

Los Carnets de Viajes particulares han sido
creados para las personas que deseen viajar so-
las, en familia ó en grupo íntimo, pudiendo al
mismo tiempo gozar, en la medida de lo posible,
de las ventajas ofrecidas por los viajes en exen-
ción, es decir, tener un programa bien estudio-
do, susceptible de las modificaciones que se de-
seen, estar bien informado de todo lo que hay
que hacer, y sobre todo de que los gastos estén
bien previstos, no solamente para el ferrocarril
y los hoteles, sino también para los coches, ex-
cursiones, etc., con objeto de evitarse sorpresas
desagradables y gastos exagerados ó inútiles.
En efecto, los Carnets de los Viajes Prácti-
cos, llevan consigo para una ó dos personas
viajando solas, así como para una familia, una
gran parte de las ventajas de los viajes colecti-
vos acompañados. Están al mismo tiempo basados
sobre las tarifas especiales concedidas por las
Compañías de ferrocarriles, duques de co-
ches, etc., y establecidos con el grado de com-
pacto de lujo que quieran los interesados.
Todos los datos é informes son dados gratuita-
mente.
Dirigirse: CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Ser-
vicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid.

BOLSAS Y MERCADOS

Table with financial data for MADRID, including exchange rates and market prices.

Table with financial data for CAMBIOS, PAISAJONA, and BILBAO, including exchange rates and market prices.

Table with financial data for LONDRES and PARIS, including exchange rates and market prices.

Table with financial data for NUEVA YORK, including exchange rates and market prices.

Table with financial data for VALENCIA 6 and SEVILLA 5, including exchange rates and market prices.

Table with financial data for BOLSAS MERCANTILES, including exchange rates and market prices.

INFORMACIONES DE MADRID

INFORMACIONES

Cómo se vive en Madrid

LOS ANIMALES EN EL CAFÉ

XIV

Los perros.

Ne voy a hablar de lo que han costado los catorce artículos que llevo ocupándome de dichos establecimientos, *perros gordos* que han pasado al cajón de los cafeteros, silenciosos y dóciles... Son otros, de carne y hueso, los perros que van a ser materia de este artículo. Hago esta aclaración, para evitarle al lector la molestia de leerme. Porque hay quien lee todo lo que se refiere a dinero, y en cambio, como odia a los animales, no es capaz de entretenerse en ver lo que es esto de los *perros de café*.

Conste, pues, que hablo de los canes encargados de guardar por la noche los cafés, haciendo el papel de vigilantes nocturnos, sin chuzo ni farol, ni taberna a la vista.

Grande ó chico, y de una ú otra raza, entre las variadísimas que ha criado Dios para volver tarumbas a los naturalistas, no hay café que no tenga, por lo menos, un perro, tratado a cuerpo de rey, y que al cerrar por las noches el establecimiento, no haga el oficio de guardia atento, sigiloso y pulcro, para dar el ladrido de alarma en casos de peligro.

Dejar en su lugar a un hombre supone un salario, y el riesgo de que el azúcar, el café, los licores y demás artículos de la casa, vayan sufriendo paulatina merma, porque el hombre, ó es goloso, ó es borracho, ó es ladrón, mientras que el perro todos hemos convenido en que es fiel, hasta que nuevas teorías vengan, como pasa con otras creencias, a destruir esa leyenda.

Tiene, pues, el perro ventajas sobre el hombre, tanto de carácter económico como social. Y para todo en este mundo se necesita carácter, sea social ó económico.

Entre los perros de café, como entre todos los que se crían entre grandes colectividades—cuarteles, forjas, colegios, conventos, etc., etc.—hay algunos que pueden ponerse al lado de muchos mortales en inteligencia, buenas formas y aseo. (Qué duda cabe).

Y de esos, precisamente, vamos a tratar en este artículo, despreciando otros animales que también se encuentran en los cafés, sin acercarse a los divanes, y que no podrán nunca ser objeto de una información *seriosa*.

Los antiguos pozos de la nieve. Peleas de perros.

Siempre, desde remotísima fecha, que para mí se pierde en la noche de los tiempos—verdad es que yo todo lo pierdo—han presumido los dueños de café de tener los mejores perros.

Antes de establecerse la fabricación del hielo artificial en Madrid, existían, allá por la Ronda de Atocha, unos lugares que todo el mundo conocía por los *pozos de la nieve*, y que, como su nombre indica, no eran más que unos depósitos donde se almacenaba la que, para sus necesidades, requerían los cafés y pescaderías.

Primero, esos pozos fueron propiedad de un particular, pero luego, los mismos industriales citados constituyeron una Sociedad anónima para explotar la nieve, hasta que las modernas industrias trajeron las máquinas productoras del hielo, y sobre lo que fueron *pozos de la nieve* se edificó una fábrica de hielo artificial, gaseosa y agua de Seltz, que viene funcionando en la actualidad.

Pues bien; en aquellos antiguos pozos de donde se ponía a prueba la fiereza y poder de los perros de café. Los pinches, que iban diariamente a proveerse de nieve, llevaban los perros de sus respectivos establecimientos, y sin que los amos se enteraran, enzarzaban a los pobres animalitos, por el placer de ver quién vencía a quién. Y era corriente que el dueño, que había visto salir sano y boyante a su hermoso can, le viera volver muchas veces hecho una criba, con una oreja colgando, una pata rota y el morro partido por *gala en dos*.

Los pinches apostaban un refresco ó un frasco del tinto en favor del perro que creían más valiente, y para ellos, el ir a los pozos de la nieve, era, por esta simple razón, una cosa sumamente entretenida y grata.

La inteligencia de un perro.

Actualmente sé de tres cafés que tienen ejemplares soberbios de la raza canina. Oriente, Platerías y el Comercial.

En el de Oriente murió el año pasado, atropellado por un coche, un perro viejísimo, ya ciego y sordo, que dió singulares muestras de inteligencia. Fué un perro gordo que se metió en la casa catorce años antes, sin saber cómo. Empezó por colarse todas las noches en el establecimiento, aprovechando los descuidos de los encargados del cierre. Si se le echaba, volvía, y de ordinario, no se separaba nunca de la puerta de entrada, como si tuviera puesto su amor propio en que allí le *prohijaran*, vamos al decir.

Su tenacidad triunfó. El dueño y la dependencia acabaron por tolerarle y admitirle, cansados de ahuyentarlo un día y otro día. El animalito era feo como no tienen ustedes idea; pero, en cambio, reunía una serie de ventajas que no es fácil encontrar en un animal de la calle, hambriento y rebelde y no acostumbrado a someterse a ninguna voluntad.

Era inteligentísimo, frugal, dócil, leal y valiente.

Su inteligencia la demostró desde los primeros instantes, no sólo por el modo de colarse en el establecimiento, donde veía ase-

gurado el pan con patatas y solomillo de toda su vida, sino en el hecho de conocer uno por uno a todos los parroquianos a los cuatro días de haberse introducido en el local.

Y de tal suerte lo conocía, que a tres de aquéllos que tenían malos antecedentes no quiso acercarse jamás ni recibir de ellos una caricia, aunque le brindaran con azúcar ó bizcochos.

En cambio, dió la casualidad de que enfermara uno de los tertulios más asiduos del café, uno de los parroquianos a quien él miraba con buenos ojos, y sin haber ido nunca a su casa, al notar su ausencia, no se sabe cómo se las compuso, que diariamente, a la hora en que aquél tenía por costumbre concurrir al café, iba el pobre animal a visitarle, como si quisiera enterarse del curso de la enfermedad.

Cuando el parroquiano sanó y empezó a presentarse en la tertulia, no volvió el perro por su casa. A todo esto, el interesado no le había jamás dado un terrón de azúcar; pero tan agradecido quedó al inteligente y cariñoso animal, que desde aquel día le tomó singular afecto. Y como era veterinario, desde entonces, siempre que el perro enfermaba, se encargaba él de curarlo solícito.

También era el citado perro una especialidad para cazar ratones. Y por cierto que había *discurrido* un sistema nuevo que le daba excelente resultado.

Solia para eso tumbarse indiferente en la cocina, en el lado opuesto al sumidero, pero sin perder de vista el agujero por donde solían salir los roedores, alguno de los cuales era de proporciones gigantescas.

El ratón asomaba la cabezita tímidamente, y al ver al perro retrocedía; al cabo de un rato volvía a asomarse, para probar si el perro estaba allí por él; pero el taimado del perro seguía impávido, haciendo como si dormía. Así se estaba una hora, dos, tres, hasta cuatro, si era preciso. Por fin el ratón se confiaba y se dirigía al sumidero.

—¡Te has caído, chaquetón!

El perro daba un salto y ¿qué hacía?... En lugar de precipitarse, como es natural, sobre el ratón, cosa que hubiera hecho otro perro vulgar, él, no señor. Se iba a la madriguera, colocaba una pata sobre el agujero de entrada, y allí esperaba, sin moverse por nada de este mundo, la vuelta del ratón. Si éste volvía para buscar su refugio, ¡lo atrapaba en seguida! ¿Que el ratón no volvía? Entonces el perro aullaba de un modo especial para llamar a los mozos, y sólo cuando alguno de éstos llegaba y obstruía con el pie el agujero de entrada, como hasta entonces había hecho el perro, es cuando él se dedicaba a perseguir y coger a su víctima.

Los niños jugaban con aquel simpático animal impuntemente; pero en cambio no entraba un golpe en el café que él no le mordiera. Para lo cual seguía la misma táctica que la descrita para los ratones. Es decir, que los debía penetrar para luego cerrarles el paso a la salida.

Acometía a todos los perros y no toleraba ningún gato que no fuera de la casa, con los cuales, ocho ó diez lo menos, compartía su comida. Y era de ver cómo durante los alumbamientos cuidaba a las gatas, llevándelas la comida a la camita, muy a satisfacción de aquéllas, que veían en el extraño animal uno de esos compañeros fieles, constantes é incondicionales, que no se encuentran ni con candil.

El admirable perro del café de Oriente perdió, finalmente, la vista y quedó sordo como una tapia; pero tan perfectamente conocía el local que andaba por él con igual seguridad que cuando joven, sin revelar a nadie, ni aun a los dueños, que no veía ni góta.

Lo advirtió un día, con gran pena, el antes citado veterinario, aquel parroquiano agradecido que había atisbado tales dotes de inteligencia en el animalito que quiso hacerle la autopsia para comprobar si efectivamente era un perro superior a los demás.

Yo, dudando ya de si era algo más que un perro, no puedo menos de decir aquí:

¡Descanse en paz!

F. Roig Bataller.

De punta y tacón

Podrá bailar toda su vida sin que se le gaste el calzado, quien lo compre en la Casa de saldos y liquidaciones de préstamos de la calle del Desengaño, 26, a precios ínfimos.

SECCION OFICIAL

"LA GACETA."

SUMARIO

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos de personal.

—Otros de indulto.

GOBERNACION.—Real decreto (reproduciendo) disponiendo que el domingo, día 3 de mayo próximo, se proceda a la elección parcial de un diputado a Cortes, en el distrito de Villanueva de los Infantes, provincia de Ciudad Real.

—Real orden desestimando la pretensión que como aclaración a la de 5 de marzo último, solicita doña Joaquina García Alvaro, propietaria del establecimiento balneario de Liérganes, y que se atenga a lo acordado.

—Otra declarando en vigor el Censo electoral últimamente formado por la Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico y de perfecta aplicación dicha ley electoral.

GUERRA.—Reales órdenes concediendo cruz del Mérito Militar blanca pensada, al comandante de Ingenieros, D. Francisco Díaz Domínguez, y al de igual clase de la Guardia Civil, D. Miguel Arlegui Bayón.

FOMENTO.—Real orden aprobando el proyecto de obras de la Estación enológica de Reus, y disponiendo se libren a justificar 15.000 pesetas a favor del director de dicha Estación.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gracia y Justicia.—Tribunal Supremo.—Sala de lo Contencioso-administrativo.—Secretaría.—Relación de los pleitos incoados ante la Sala.

CASA REAL



El Rey ha firmado los siguientes decretos:

GOBERNACION.—Adquisición directa de una estufa y varios aparatos para el Instituto bacteriológico de Alfonso XIII.

—Concediendo nacionalidad española a un súbdito marroquí.

—Concediendo honores de jefe de Administración de tercera clase a D. Joaquín María Payá, funcionario de Correos, y de jefe superior, a D. José García Sellés, vicepresidente de la Comisión provincial de Alicante; a D. Manuel Suroa, alcalde de Jaén, y a D. Rafael Martínez, presidente de la Diputación provincial de Jaén.

El ministro de Hacienda condecora a la mañana a Palacio, como día en que le correspondía despachar con S. M.

No llevó firma, y se limitó dar cuenta detalladísima al Monarca de todos sus proyectos, ya aprobados en Consejo.

S. M. el Rey ha hecho un donativo en metálico a la familia del agente de policía que murió en Santa Elena al regresar de Sevilla.

EJERCITO Y ARMADA

Se concede cruz blanca del Mérito Militar al comandante de Infantería D. Severiano Sáenz, comisario de Guerra D. José Márquez Anglada, médico primero, D. Manuel Cortés, capitán de carabineros (E. R.) D. Antonio Montserrat, primer teniente del mismo Cuerpo, D. Gonzalo González, y primeros tenientes de la Guardia Civil, Sres. Montero y Blasco del Toro, y mención honorífica a los tenientes coroneles de Infantería y Estado Mayor, Sres. Pedraja y García Benítez, capitán de Artillería Sr. Díez Marcella y primer teniente de Infantería Sr. Toledano.

—Se dan las gracias a los jefes, oficiales y tropa del regimiento de Caballería de Villarroble, por los servicios que prestaron protegiendo la propiedad particular en la provincia de Badajoz.

—Se publica la propuesta de ascensos de Infantería, que comprende: tres tenientes coroneles, diez comandantes, diez y seis capitanes y diez y siete primeros tenientes de la escala activa, y un comandante, un capitán y siete primeros tenientes de la de reserva.

—Asocienden en Ingenieros el capitán señor Ferré y el primer teniente Sr. Samaniego.

—Se nombran escribientes auxiliares de Administración militar, con carácter provisional, a los sargentos de la primera Comandancia de Administración militar Emilio Muñoz y Joaquín Botello.

—Una prueba de las grandes ventajas que se obtienen con la instrucción que se da en el Colegio de María Cristina nos la proporcionan hoy los siguientes datos oficiales, que merecen ser conocidos para satisfacción de las familias, del brillante profesorado del Colegio y del arma de Infantería, que así ve compensados los sacrificios que se impone para educar a los huérfanos de sus compañeros de armas.

La huérfana doña Presentación Porres Sabanza, maestra superior, ha obtenido el primer número en las oposiciones para proveer las plazas de la provincia de Toledo, escogiendo Lillo, con sueldo de 825 pesetas.

La huérfana doña Rosario Gómez Cansino, también maestra superior, ha obtenido la plaza de profesora de Ciencias, interina, en la Normal de Guadalajara, dotada con 1.500.

Las huérfanas doña Delfina Lage Becerra, doña Pilar Vidal Planas y doña María Moral Álvarez, maestras superiores, se encuentran, hace un año, ampliando sus estudios y ejerciendo el profesorado como maestras de labor en tres buenos colegios de Francia.

—Ha llegado a esta corte, el general Cortés, gobernador militar de Barcelona.

—Se ha concedido el retiro al teniente coronel de Ingenieros Sr. Brandis.

—A las secciones de ordenanzas del ministerio irá destinado el capitán de Infantería señor García Ibarrola, y al ministerio el archivero primero Sr. Cano.

—Se otorga de licencia matrimonial al capitán de Artillería Sr. Cañedo Argüelles.

A.

EN LOS MINISTERIOS

MARINA

Esta tarde se verificó en Kingston la botadura del transporte *Almirante Lobo*, cuyas pruebas se verificarán el sábado en presencia del Lloyd inglés, que informará a nuestro Gobierno del resultado de las mismas y de las condiciones de la construcción.

Traerá dicho buque cargamento de carbón, y al final de la próxima semana podrá estar en el Ferrol.

—Hoy concluirá la Junta superior de la Armada el examen de la nueva proposición de la Casa Vicker sobre construcciones navales.

—Antes de fin de mes espera el ministro de Marina que queden aprobadas las planillas del Senado.

Si hay Comisión mixta, será sobre ligeros detalles.

INSTRUCCION PUBLICA

Junta Central de primera enseñanza.

En la sesión última se tomaron los acuerdos siguientes:

Proponer que se crea en cada uno de los pueblos de Hontoria y Vibaño, del Concejo de Llanes (Oviedo), una escuela, a fin de que tengan una de niñas y otra de niños, desapareciendo el carácter de mixta con que se distinguen las que actualmente tienen.

—Idem que los pueblos de Pintueles y Cadanes (Oviedo) formen en lo sucesivo un solo distrito escolar, y que por el Ayuntamiento de Piloña, al aceptar la oferta de una casa escuela, hecha por D. José Llano Cueli, se le indique la conveniencia de someter a la aprobación del Magisterio el proyecto del edificio.

—Idem que se autorice al Ayuntamiento de Grado (Asturias) para convertir en una escuela de niños la auxiliaría de la misma.

—Idem pasando a penencia el expediente relativo a establecer la enseñanza graduada en las escuelas de Quintanar de la Orden, y el de atribuciones de los vocales de las Juntas locales en las visitas a las escuelas.

—Pasando al Ministerio el expediente sobre petición de material científico para la Escuela Normal de Valladolid y el de creación de una escuela de niños y otra de párvulos en Elda (Alicante).

Primera enseñanza.

Se expide nuevo título administrativo en virtud de censo de población a D. Antonio Monzón Agustín, maestro de Peniel (Murcia), con 1.100 pesetas.

FOMENTO

Obras Públicas.—Carreteras.—Disponiendo se anuncien las subastas de los proyectos de acopios de piedra para conservación durante los años de 1908-10 de las carreteras de Ribadavia a Cea, por 7.995,86 pesetas; de Barbanthío a Pontevedra, por 9.994,28, y de Orense a Santiago, por 9.257,50 pesetas, todas de la provincia de Orense.

—Idem se devuelvan las fianzas a los contratistas de las carreteras de las provincias de Palencia y Pontevedra, respectivamente, D. Constantino Ortega y D. Manuel Tomé Iglesias, por las obras de Palencia a Tinamayor, primera sección, y sustitución del firmas por adoquinado de las travésas de Porriño.

—Se conceden cuarenta días de prórroga para terminar cada servicio en los correspondientes al año de 1908 a los contratistas de las carreteras de Ribadeo a Vivero, Ferreira a Poz y Lugo a Ribadeo, Villalba a Oviedo y Lorenzana a Barreiros, Madrid a la Coruña, Rábade a Moncelos y Onviaño a Sárria y Cabreiros a Vivero y Vivero a Linares.

—Adjudicando definitivamente la subasta de acopios durante 1909-10 de la carretera de Padrón a Noya (Coruña) en 10.185 pesetas a don Ramón Fernández.

INFORMACION TEATRAL

Un recuento y varios juicios

Vale la pena de hacer un pequeño recuento teatral en estos días de Pasión, durante los cuales se interrumpe brevemente la vida artística y descansa un poco en su pasión y tortura de todo el año *Santa Tula*.

Yo he visto, y dado cuenta de ello a mis lectores, el estreno de muchas de las obras que llenan los carteles de los teatros; yo he leído lo que otros cronistas han escrito de otros estrenos que no he presenciado; yo he oído y oigo al público hablar de todas aquellas obras, las vistas y las no vistas por mí, y cuando observo que las que gustaron y las que no gustaron, y las que fueron rechazadas y las que no fueron rechazadas, y debieron serlo, siguen figurando en las anunciadoras, con ceros a la derecha del primer guarnido, no significando artísticamente más de lo que vale un cero a la izquierda, pregunto: ¿Es esto el fracaso de la crítica? ¿Es la derrota del buen gusto? ¿Es la significación de que en materias teatrales lo mismo le da al público por lo que va que por lo que viene? ¿Es la crisis irresoluble del sentido común?

Oigamos a un empresario:—El año teatral dicen los críticos que ha sido malo. De eso y de muchas otras cosas no saben los críticos una palabra. Para mí, al menos, el año teatral ha sido inmejorable. He estrenado treinta y cinco actos, he pagado religiosamente mis listas, mis contribuciones—que no son más que once entre picos y picos, más micos que picos,—he gastado un dineral en trajes, decoraciones, etc., etc., y todavía me va a quedar una utilidad limpia de algunos miles de pesetas... ¿Que qué he hecho del Arte? Cultivarlo a mi manera; porque lo que yo echo es Arte también, Arte de a sesenta céntimos la butaca... ¿Quiere usted que por este «módico estipendio» saque a la Barrietas, presente a Caruso ó exhiba a la Otero? Además, mi público quiere el Arte que yo le doy, y aplaude las obras que ofrezco y las ve durante meses enteros y llena el teatro si no puede pasar por otro punto, y... punto final.

Oigamos a un crítico:—La temporada teatral que concluye es un desastre. Descontadas media docena de obras originales, de verdadero mérito, de positivo valer, algunos éxitos de simpatía, y tal cual arreglo de tercera mano, ¿qué hemos visto en la escena desde octubre para acá? Bazofia literaria, esferpentes, melodramáticos, fusilados y fusilables; dislocaciones del buen gusto; marmarrachadas sicilípticas, que ni tienen gracia, ni picardía, ni siquiera sicilipsis propiamente dicha—en el supuesto de que, propiamente hablando, pueda decirse eso de «sicilipsis»;—horrores dramáticos con música ó en pelo... ¡el delirio!

Oigamos a un autor novel:—Esto es insostenible! El empresario de tal teatro tiene sesenta y cuatro actos, tres de ellos míos, sin leer. Ha admitido, además, once obras, que no sé cuándo irán ni a dónde irán. Y todo, ¿saben ustedes por qué? Pues porque hay que tener contento a Fulano, que ha estrenado hace poco una majadería, pero que la impone durante ciento cincuenta noches, so pena de retirar el resto de su repertorio; porque hay que no disgustar a Zutana, que no trabajaría más en tal otro teatro, si la obra de Perencejo se retira del cartel; porque hay que contar con que Mengano, rey de otro coliseo, no permite ingerencias de nadie, etc., etc., etc... Y, claro, así los nuevos, los que podríamos refrescar el cartel, nos quedamos al fresco, por la frescura de los demás...

Oigamos a uno del público, de los que van a la penúltima y a la última de todos los teatros:—La obra H, y la obra B, y la C, y la X, no tienen pies ni cabeza. Mi conciencia podría escribirlos mejor. Y, sin embargo, yo las he visto ya treinta ó cuarenta veces... ¿Dónde se va usted a meter después de cenar?

Oigamos, para concluir, a otro del público, de los que van al teatro cuando pueden, con el deseo de ver obras de verdad:

—Si aquí se organizan manifestaciones para protestar contra cualquier Gobierno que está en el Poder más de dos años, ¿por qué no organizar, si no la manifestación, por lo menos la abstención, contra la permanencia indefinida en el cartel de todas esas herejías teatrales?

Fecha y firma.
—Isaías Solís.

LEYENDO PERIODICOS

LA PRENSA DE HOY

De *El Liberal*:
«Nos place que la manifestación del 23 de marzo haya aliviado a Maura de su incurable ceguera, y le haya inducido a arrepentirse en parte de sus culpas.

Mucho tiene de testamento de beato ese acuerdo *in articulo mortis*.

Para que nos absuelvan, y sobre todo, porque no es dable continuar en el goce de los bienes terrenos, restituimos algo de lo mal adquirido.

De cualquier modo, es de alabar el proyecto de amnistía, siquier no emane de la contrición—hija del pesar de haber ofendido a Dios—sino de la atrición, hija del temor al infierno.

En lo que toca a las elecciones municipales, que, aplazadas desde 1907, para acomodarse a la futura y predilecta ley de reforma local, van a hacerse con arreglo a la ley antigua y única, hemos de decir tres cosas: dos de ellas circunstanciales, y la tercera sustantiva.

La forzada resolución demuestra que ha pasado ya a la carpeta, aunque todavía no haya sido enviada extramuros, la celeberrima ley que durante año y medio ha acaparado, absorbido y monopolizado toda la vida española.

Seguirá ó no seguirá discutiéndose; pero con Ayuntamientos nuevos y formados a la vieja usanza, tendrá que esperar otras setenta semanas de Daniel la transformación consabida. Y quedará tiempo de sobra—volvemos siempre a nuestro—para que, salvando el espíritu, se le fabrique recipiente más adecuado.»

X X

De *El Imparcial*:
«Una triste experiencia comienza a enseñar a los madrileños que el desdén y la indiferencia con que se venían mirando las elecciones municipales, no sólo al interés colectivo, sino al interés individual. Planteados, como están ahora, los problemas de la luz, del abastecimiento de aguas, de la urbanización y saneamiento de los núcleos antiguos de la villa, y aun de la misma supresión de los Consumos, ya realizados en algunos Municipios, parecía llegada la hora de que el pueblo, por su voluntad, despojara de todo carácter de lucha política las próximas elecciones y votara una candidatura popular, una candidatura de ciudadanos que, según el Ayuntamiento, sin compromisos políticos, sin ansias de encumbramiento, a realizar la modernización de nuestra vieja urbe y a lograr el abatamiento de nuestra vida, más que como insupportable.

Tenemos la seguridad, dado el estado de ánimo de la población, de que si esta candidatura surgiera, los electores la votarían con entusiasmo, y ante ella serían derrotadas todas las combinaciones políticas. Y si se la acompañara de garantías de responsabilidad personal exigible a cada uno de los elegidos, no sólo se transformaría el Municipio madrileño, sino que daríamos un alto ejemplo a todas las ciudades de España.

«Cómo puede exigirse esta responsabilidad? Bastaría con que al presentar su candidato cada uno de los organismos que debieran hacerlo, el Círculo de la Unión Mercantil, la Cámara de Comercio, la Asociación de propietarios, las mismas Academias de Medicina y Jurisprudencia, el mismo Ateneo, los gremios, las Sociedades obreras, etc., etc., advirtieran que este candidato quedaba obligado a dar cuenta de su gestión a las Sociedades ó entidades que los designaran, y sometido a renunciar su acta cuando aquéllas estimaran que no había cumplido con su deber.

Sería esto llevar la vida corporativa en toda su integridad a la labor del Municipio; pero llevarla, no por fuero ni privilegio, sino pasando por la aprobación y la sanción del voto popular.

Surgiría así una candidatura madrileña, sin carácter político y sin compromisos políticos; una candidatura de verdaderos mandatarios del pueblo, y el Ayuntamiento que con ella se constituyera tendría toda la autoridad y toda la fuerza moral y material necesaria para resolver los graves problemas locales que constituyen lo más fundamental de nuestra vida.

Esa acción sería el mejor argumento que podría oponerse al paso de la funesta ley de Administración local, pendiente en el Senado.»

X X

De *El País*:
«Ha sido una sorpresa muy agradable. Si toleramos las rectificaciones del Sr. Maura en lo malo, ¿cómo no hemos de celebrar que se apece de su burro para realizar el bien? Venga el milagro, hágalo quien lo hiciera. *El País*, que ha defendido con tesón la amnistía, aun en contra de correligionarios nuestros, no puede negar su aplauso al acuerdo ministerial. No se lo negamos; el combatir porque sí, por sistema, lo mismo lo malo que lo bueno, no se estila ya por el mundo, ni causa ningún efecto el combatir sin razón. Aplaudamos, pero discurremos un momento sobre la sorprendente y radical transformación de criterio en hombre tan tenaz como el Sr. Maura, y aun tan soberbio y orgulloso. Le cuesta grande esfuerzo y no pequeña contrariedad el envarnalar con razón y el dar su brazo a torcer. ¿Qué ha pasado, qué ocurre para que el Sr. Maura se decida a pedir a las Cortes una ley de amnistía?

El Presidente del Consejo ha abominado siempre de las amnistías. Considerálas anti-jurídicas, inmorales, injustas y ocasionadas a desarrollar la delincuencia y a relajar el respeto a la severidad de la ley. Coincidiendo con él en la teoría el Sr. Azcárate, el jefe del Gobierno, robustecido su criterio con esa autoridad, se ha negado con intransigencia a todo indulto general a toda amnistía.

Estoy dispuesto—ha dicho y repetido mil veces—a conceder todos los indultos que se considere de justicia y por los límites legales; pero no se me hable de indultar en general, ni aun por determinados delitos. Y, en efecto, el señor Maura contestaba así, invariablemente, a diputaciones y periódicos, a gestiones privadas y a solicitudes colectivas (recientes están las de Barcelona por los organizadores del homenaje a Guimerá; Prensas de Alicante y mítins en favor de los huelguistas de Alcalá del Valle), y sólo concedía indultos personales. Ha concedido muchos, en verdad; que recordemos, ha indultado a Azevedo, Barbejo (ambos están condenados de nuevo), Moliner Salcedo, Gálvez, Nakens, Mata, Ibarra, Castrovido, Serrano Bustos, Pérez (D. Manuel), Torrubia, los carlistas de las partidas catalanas y a bastantes más, incluso tres ó cuatro catalanes condenados por la ley de Jurisdicciones. Indultos, sí—repita invariable, y aducía las pruebas;—amnistía, nunca.

X X

De *A B C*:
«Hasta nosotros ha llegado una noticia que, de ser cierta, además de encerrar extraordinaria gravedad, merecería general execración.

Mundo eclesiástico

El cardenal Vives, prefecto de la Sagrada Congregación de Regulares, ha sido nombrado...

Por breve de 18 de febrero último, se ha erigido el nuevo Vicariato Apostólico del Báltico...

Hoy ha terminado en la iglesia parroquial de San Millán el solemne triduo al paso del Santo...

La Junta parroquial de Nuestra Señora de la Almudena ha quedado constituida en esta forma...

Caballeros.—Duque de Bailén, marqués de Peñas, conde de Revillagigedo, D. Tomás de Alencar...

Señoras.—Señorita Ángela Loygorri, presidenta de la Domiciliaria; señora de Manzanao...

Nombramientos en el Vaticano.—D. Alejandro Piquemal, obispo titular de Tagora y auxiliar de Argel...

Nombramientos de la Propaganda.—D. Jacinto Jalabert, de la Congregación del Espíritu Santo...

Han sido nombrados obispos asistentes al Soberano Pontífice, D. Carlos Csáky, obispo de Vahca...

Protonotarios apostólicos ad instar. D. Antonio Niermann y D. Pedro Ryan, de Davenport...

Camareros secretos de España y capa supernumerarios: D. Luis García Pimentel y D. Manuel Amor de Guernavaea.

LA VIDA ESCOLAR

Refiriéndose a las famosas oposiciones a cátedras, comentadas por El País, y a otras también de Historia y Geografía...

Nosotros no sabemos quién es el Sr. Sabell y no hemos presenciado los ejercicios del señor González Huerta...

No tenemos nada que enseñar a D. Faustino pero creemos que los ministros de Instrucción pública deben preocuparse de cuanto ocurre en las oposiciones...

Todos recordamos lo ocurrido hace cinco años, cuando un opositor, examinando los trabajos manuscritos de su compañero...

De esa forma el Estado se beneficiaría con las cantidades que voluntariamente entregasen los opositores...

ha de ser sumamente reñido, por tratarse de que el Club de San Sebastián no ha conocido la derrota en ningún partido de los muchos que ha jugado en el presente año...

No dudamos que el campo del Madrid Football Club se encuentre hoy animadísimo.

AL SEÑOR RODRIGUEZ SAN PEDRO

Un Laboratorio de investigación artística

Permítanos nuestro escepticismo conceder importancia y esperar algo de esas pensiones que están disfrutando en varias capitales del extranjero algunos profesores y alumnos españoles...

Y si quisiéramos demostrar con nombres esta afirmación, bastarían rebucar la memoria al acudir a la memoria de un tropel de ellos: Avila, Burgos, León, Segovia, Santiago de Galicia...

¿Habrá alguien que encuentre otra ciudad del mundo que en el reducido perímetro de Toledo ostente tanta variedad de riquezas y estilos artísticos como la imperial población castellana?

Si no fuera esto un axioma, demostraríanlo las constantes y continuadas peregrinaciones de extranjeros que a todas horas visitan y admiran Toledo, y dicho sea entre paréntesis...

Si, debemos a Toledo agradecimiento filial; nuestra vieja corte ampara a la nueva, y la gente de fuera viene a Madrid a la sombra del padre, que es la visita a Toledo...

Una idea, humilde por ser nuestra, se nos ocurre y brindamos al señor ministro de Instrucción Pública, respondiendo de sus fecundos y positivos efectos...

Del mismo modo que hay establecida en Santander una Estación de Biología marina, dependiente de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Madrid...

No necesitamos decir que con este establecimiento docente, suocursal de esta Universidad, y de igual manera que el otro género de disciplinas análogo de Santander...

Y nuestra pluma modesta acaba su misión por ahora. Vengan, si les parece digno de reflexión este proyecto, otras personalidades más documentadas que la mía...

Mucho puede esperarse también de la cultura y buena voluntad que siempre han caracterizado al actual ministro de Instrucción pública y Bellas Artes.

Alberto de Segovia y Pérez.

candidatos de altura, designando a personas que por ocupar elevadas posiciones en los distintos ramos de la actividad y del saber...

¿Y no se encerrará ahí otro peligro? ¿No estará ahí el peligro de que esos concejales de altura no vayan al Ayuntamiento ni siquiera a tomar posesión?

El problema es difícil y merecedor de sereno estudio, porque no está Madrid en estos momentos—tal vez más difíciles por que he atravesado desde hace algún tiempo—para que sus intereses no tengan en la Casa de la Villa vigorosos y rectos defensores.

Se habla de coaliciones de la derecha y de coaliciones de la izquierda; de la Libertad contra la Reacción y de la Reacción contra la Libertad.

Todo eso está bien para que los señores políticos pasen el rato, para que los conservadores, y los liberales, y los republicanos se recojan en sí mismos...

Y eso nos parece que va a resultar difícil en esta ocasión, si el pueblo, si todas las entidades serias no se peñen de acuerdo para derrotar a los políticos negros y rojos.

DEL BALCÓN A LA CALLE

UNA VÍCTIMA DEL TIFUS

Un suceso tristísimo se desarrolló anoche en la casa núm. 87 de la calle de Segovia.

En uno de los cuartos de dicha casa encontrábase enferma la vecina Francisca Villamil, mujer como de unos treinta y seis años.

Esta víctima más de las fiebres tíficas que por desgracia han tomado en Madrid poco menos que carta de naturaleza.

Seguía la enfermedad su curso sin que el estado de la enferma fuese tanido por desgracia y la familia prodigaba a la paciente todos sus cuidados con la mayor solicitud.

Las personas consagradas al cuidado de Francisca Villamil estaban anoche bien pronto la enfermedad, extraña al curso de la misma.

Creyéndola tranquila, dejaron a la enferma sola con el deseo de que descansara después de varios días de gran desahogo.

Ya sola, la paciente sufrió una extraordinaria exacerbación en la fiebre de que era víctima.

En su delirio, arrojóse del lecho; forcejeando en la cerradura del balcón, pudo abrirlo, y sin que a nadie fuese dado evitar el trance, pues nadie se apercebía de lo que ocurría en la estancia de la enferma, la desdichada se arrojó por el balcón, cayendo sobre las losas de la calle, y quedó instantáneamente muerta.

Conocen nuestros lectores la práctica, que es en nosotros constante, de huir de la consagración de los suicidios.

El suceso de anoche, por sus excepcionales circunstancias, nos mueve a quebrantar por una vez la que juzgamos conveniente costumbre, pues en rigor no se trata de quien por reprobarse impulsó voluntario atenta contra su propia vida...

El cadáver de la desdichada mujer fue recogido por disposición del Juzgado que mandó llevarlo al depósito del cementerio del Este y no al Depósito judicial por la condición contagiosa de la dolencia que padecía Francisca Villamil.

Penosa impresión produjo el suceso entre los vecinos de la calle de Segovia.

Rogamos a nuestros suscriptores, corresponsales y a cuantas personas nos dirijan correspondencia, hagan constar como complemento de señas: "Apartado de Correos, núm. 185."

NOTAS DE SPORT

Campeonato de España de Foot-Ball

El partido de ayer.

Un poco más tarde de la hora anunciada se presentaron en el Campo de Madrid Football Club los equipos de Barcelona y Español de Madrid.

Los jugadores de Barcelona visten pantalón blanco y camisa encarnada y azul a cuadros con el escudo de Barcelona y los del Español pantalón negro y jersey blanco.

Por el Barcelona juegan: Solá, Brú, Morris, Peris, Quirante, Normand, Fornis, Hee, Wallace, Pamamola (C) y Pamamola (A).

Por el Español: Rodríguez Morales, Neira, Giral (P), Giral (A), Yarra, (M), Kindelán, Heredia, Méndez, Buyla, Lermel.

Una vez puesto el balón en movimiento, se observó que el Barcelona era un equipo fuerte y muy entrenado; durante algunos minutos consiguió dominar, tirando casi seguidos cuatro shoot, que el goalkeeper del Español paró con suma tranquilidad...

Una vez puesto el balón en el centro del campo, y previo el saque de los del Español, se observó que éstos se animaban, consiguiendo dominar durante algún rato a sus contrarios, logrando Neira marcar el primer tanto, por lo que fué aplaudido. Sin ningún otro incidente digno de mención terminó la primera parte.

Después de descansar algunos minutos los jugadores, y hecho el reglamentario cambio de campo, sacan los del Español, por haberlo hecho al principio el Barcelona, y da comienzo la segunda parte, durante la cual están los de Barcelona dominados por completo, teniendo éstos de vez en cuando arrojadas preciosas, por lo que consiguen en una de éstas apuñarse el segundo tanto. Lejos de desanimarse los del Español, atacaban con brío, desarrollando un juego verdaderamente bonito y rápido...

Por el de Barcelona distinguíronse Quirante, Morris y Fornis, y por el Español Kindelán, Neira, Morales, Méndez, Rodríguez y Lermel. Hoy, a las cuatro, jugarán el Club Ciclista de San Sebastián contra el Club Galicia, sección Licea Gimnasio de Pontevedra; este encuentro

y sobre si existe ó no necesidad de pedir mayores datos para continuar después la investigación de la verdad de lo declarado, en cuyo caso, una vez practicada, interviniera y cobrada la liquidación provisional, volverá a pasarse el expediente al profesor mercantil, a fin de que proponga lo que debe hacerse para estudiar y practicar la liquidación definitiva...

CONSEJO DE MINISTROS

El Consejo terminó a las nueve de la noche, durando por tanto cinco horas y media, durante las que los ministros explicaron diciendo que el examen de los proyectos de Hacienda había sido muy minucioso, por tratarse de cuestiones complicadas.

Se acordó, una vez examinados y aprobados por el Consejo los proyectos del Sr. González Besada, que éstos sean leídos en las Cortes, al reanudarse las tareas parlamentarias, el mismo día en que comiencen las sesiones.

El ministro de Hacienda dijo que no quería dar publicidad a los proyectos hasta después de ser leídos en las Cortes, porque cualquier noticia anticipada ó incompleta pudiera influir en las operaciones bursátiles.

Sin embargo, como hace tiempo se publicó una información oficiosa que era como la enunciación de los proyectos que iba a examinar el Consejo de Ministros, no es necesario hoy más amplios detalles, puesto que todo quedará reducido a una glosa de aquellos datos.

Después de examinados los proyectos económicos, se entró en el estudio de los expedientes de indulto que han de ser sometidos a la aprobación del Rey el Viernes Santo.

Como de costumbre, los ministros reservaron el número y detalles de los procesos sobre los cuales ha de recaer esta gracia especial.

El Consejo terminó con el despacho de algunos expedientes de trámite.

PARA OCHO MESES

No se encuentran candidatos.

Apénas se supo que el Gobierno había acordado convocar las elecciones municipales, pusieron en movimiento los señores del margen, decididos a obsequiar al pueblo de Madrid con unos cuantos concejales de nuevo cuño, que velen por nuestra salud y por nuestros intereses.

Conservadores, liberales y republicanos preparan sus huestes para la lucha, hacen recuentos de fuerzas, que no están en los votos, sino en otros escondidos resortes, y ya hay quien busca ejemplares del Censo reformado, como arma la más formidable para herir al adversario.

Las elecciones se van a hacer por la ley antigua, por esa ley del sufragio tantas veces burlada, y a estas horas son ya muchos los que han empezado a montar la vieja máquina, que por un momento se creyó inservible para futuras maniobras.

Tendremos elecciones a la antigua usanza con sus rondas volantes, sus muertos que votan, sus desvergonzados suplantadores de nombres, su cupuleteo y desaparición de actas, etc., etc.

Una cosa va a faltar, según nuestras noticias: los candidatos.

¿Han visto ustedes nada más estúpido? Pues es verdad. Veinticinco concejales quedan vacantes en el Ayuntamiento de Madrid, y no hay quien les quiera!

—Es natural—dirán los lectores.—Tanto se murmura, tantas atrocidades se dicen del Ayuntamiento, que será difícil encontrar personas de algún prestigio que se presten a desempeñar el cargo.

Pues se equivocan los lectores. Nada de eso determina la falta de candidatos. El verdadero motivo lo encontrará el lector en este diálogo.

—Don Fulano, vengo de parte del señor X y ofrezco a usted el acta de concejal por el distrito de...

—¿A mí? Pero, ¿cómo se acuerda ahora de mí el señor X, si en las últimas elecciones, cuando yo tenía verdadero interés por ser concejal, ni siquiera accedió a deslizar mi nombre en las juntas preparatorias que celebró el partido?

—Ya ve usted. Es una justa compensación.

—¿Compensación, eh?... Bueno; pues dígame usted que ya soy perro viejo y que no me deo a engañar. Dígame usted que estoy perfectame...

—¿De modo que no acepta usted?

—De ninguna manera. Ya ve usted quienes son los guapos que se atreven. Como no encuentran ustedes a algún verdadero patriota, de esos que se sacrifican sinceramente por el bien público ó algún desahogado de esos que lo echan todo a rodar por dos pesetas ganadas de prisa y corriendo, me parece que el partido se quedará sin representación en el Ayuntamiento de Madrid.

De este diálogo hemos sacado la convicción de que las elecciones que se aproximan van a constituir un serio peligro para los intereses del pueblo de Madrid, mucho más si en ellas interviene la pasión política y no hay en las colectividades contentientes la serenidad necesaria para seleccionar nombres.

Las personas que sean elegidas el día de mayo para los cargos concejales vacantes, irán al Ayuntamiento sabiendo que la concejalía les va a durar ocho meses cabales. No necesitamos decir que si alguno de los elegidos lleva a la casa municipal aspiraciones egoístas ó de interés particularísimo, necesitará, para satisfacerlas, saltar por todo, de prisa y corriendo, porque el tiempo apremia.

Parece que ya se ha pensado, en previsión de que la malevolencia se desencadene, en buscar

Según algunos informes que sobre el particular hemos adquirido, parece que el día 16 de febrero último ingresó en la enfermería del Hospital del asilado Salvador Sama.

El médico del establecimiento, al reconocerle, le apreció una artritis oxofemorale del lado derecho, efecto de una contusión.

De las averiguaciones practicadas, parece resultar que uno de los maestros del Hospital dió al niño Salvador una fuerte patada en el vientre, que le hizo caer y faltar por tierra.

Varios compañeros de Salvador han declarado, afirmando lo que dejamos consignado.

Es muy posible que haya que practicar a Salvador la amputación de la pierna derecha.

A raíz del suceso, la Diputación provincial mandó incoar el oportuno expediente para depurar el gravísimo hecho, y el Juzgado competente ha comenzado a instruir diligencias con el mismo objeto.

De El Universo.

El presidente de la Junta Central de Acción Católica y el Consejo Nacional de las Corporaciones Católicas Obreras continúan recibiendo adhesiones de los prelados, para perpetuar la buena memoria del cardenal Sancha, creando una cátedra de Estudios Sociales en la Academia Universitaria de Madrid.

El señor arzobispo de Sevilla considera el pensamiento de gran oportunidad.

El señor obispo de Zamora promete interesarse en favor de tan interesante obra con el Consejo Diocesano de Acción Católica y Social; y el señor arzobispo de Valencia manifiesta que aprueba la iniciativa de perpetuar la memoria del egregio purpurado difunto, y se complacerá en cooperar a su realización más cumplida, por la circunstancia de haber sido snobor del prelado difunto en las diócesis de Madrid Alcalá y de Valencia.

En cuanto nos sea posible comenzaremos a publicar las listas de donativos, que se cuentan ya por centenares, a pesar de que hace pocos días que se inició la suscripción.

De El Globo.

En el Consejo de ministros celebrado el domingo, se adoptaron dos acuerdos de verdadera importancia: el de conceder un indulto general para todos los delitos llamados de opinión, y el de proceder a la convocatoria de las elecciones municipales.

El acuerdo de otorgar esa amplia amnistía, responde a un buen sentido político. Elle tiene que contribuir poderosamente a la pacificación de los espíritus en Cataluña. Los solidarios verán satisfechas sus demandas en orden a los lamentables resultados de algunos procesos recientes, y los antisolidarios no habrán de sentir menor complacencia con el hecho de que la amnistía alcance al Sr. Lloroux.

El buen efecto que en Cataluña produzca la medida, repercutirá en el resto del país, porque a todas partes llegaba, en mayor ó menor grado, la agitación que en aquella región se advertía por el exceso de represión que ha venido originando en la práctica la ley de Jurisdicciones.

El acuerdo de conceder la amnistía implica de su rectificación en un punto a lo que parecía un sistema político del Sr. Maura. Repetidas veces ha expuesto el jefe del Gobierno su propósito de no acudir en caso ninguno al indulto general, y ahora es ese el procedimiento que adopta. En buena hora sea.

"ACTUALIDADES."

Un número muy atractivo es el que mañana tendrá a la venta el popular semanario ilustrado Actualidades. Sus diez y seis páginas, repletas de grabados artísticos y muy interesantes, recogen las informaciones más salientes de estos últimos días, tanto de España como del Extranjero, solemnidades religiosas, acontecimientos sociales, sucesos de todo género, campeonatos deportivos, teatros, toros, todo, en una palabra, cuanto ha sido materia de preocupación y de comentarios para la opinión pública, y todo ello en la proporción debida, maravillosamente estampada.

Además contiene el número cuatro páginas de novela de abundante lectura y la amena y variadísima sección titulada "De todo un poco," que es digno complemento de tan admirable periódico.

SOCIEDADES Y COMPANIAS

La tributación de banqueros

La Dirección general de Contribuciones ha dirigido una circular a las Delegaciones de Hacienda, cuya parte dispositiva es la siguiente:

1.º Que no se practiquen las liquidaciones provisionales de las utilidades de los Bancos, Sociedades y Compañías por la tarifa tercera de la ley de 27 de marzo de 1900, sino después que sus directores ó gerentes hayan presentado la declaración jurada del importe de dichas utilidades, con todos los documentos justificativos que exigen aquella ley y el reglamento de 17 de Septiembre de 1900.

2.º Que la declaración jurada ha de estar necesariamente firmada por el director gerente de la Sociedad, y llevar anejos, como justificantes de su exactitud: a) La nota explicativa de las partidas que, conformes al reglamento, hayan sido deducidas, para fijar en la declaración jurada el importe de la utilidad imponible; b) Copia autorizada del balance y de la Memoria; y c) Certificación de las cifras de todos los saldos deudores y acreedores de las diversas cuentas que liquidan en la de "Pérdidas y ganancias," aunque por acuerdo de la Sociedad se dé a aquellos saldos otra diferente aplicación, todo conforme a los artículos 8.º de la ley y 45, 46 y 52 del reglamento.

3.º Que el plazo de un mes que concede a la Administración el art. 49 del reglamento para practicar la liquidación provisional no empieza a contarse sino desde la fecha en que quede presentada la liquidación jurada con los tres referidos inexcusables comprobantes, y que, hasta lograr la presentación de estos documentos, se impongan, con arreglo al caso segundo del artículo 79, tantas multas de 50 a 500 pesetas cuantas sean las veces que se desobedecan las órdenes de la Administración, sin perjuicio de aplicar, en caso extremo el art. 17 de la ley de 27 de marzo de 1900, que autoriza a aquella para liquidar y cobrar el tributo por la vía de apremio, tomando por base los datos que pueda procurarse por otros medios, entre los cuales claro es que más alta que en años anteriores haya obtenido de otra Sociedad análoga, dedicada a iguales ó parecidos negocios.

4.º Que cuando la Administración de Hacientes mercantiles, desguie a su servicio profesional la comprobación de la declaración jurada y de sus tres justificantes, mediante el examen de los libros que establece el artículo 56 del reglamento, debidamente actualizados sobre la cifra de la liquidación provisional que haya de practicarse

ALCANCE POLITICO

Hoy publica la Gaceta una real orden transcribiendo la comunicación que la Junta Central del Censo dirige al Gobierno dándole cuenta de haberse terminado las operaciones del Censo.

Un estimado colega ha censurado con dureza nuestro juicio excesivo—al Presidente de la Cámara popular por las medidas adoptadas para restringir la entrada en el salón de sesiones y en las tribunas de Prensa y ex dicitos a las personas que en realidad no tienen derecho a tal entrada.

Claro es que si después de caer en el abuso de una tolerancia excesiva, se da en el extremo contrario, es decir, en un inusitado de intolerancia, habrá motivo para la queja, sobre todo porque los primeros que sufrirán las molestias de esta orden serán aquellos que vayan a cumplir con su obligación; pero, aparte de que esto será fácil arreglarlo, preciso es convenir en que la medida venía siendo necesaria, y casi indispensable, porque al Congreso va un número relativamente numeroso de personas cuyo derecho no está del todo probado y cuyo objeto no parece ser otro que el de molestar al prójimo.

Allí va gente desconocida en la vida política, parlamentaria y periodística, que no son ex diputados o ex senadores, ni han desempeñado un desempeño en altos puestos oficiales, ni escrito en periódico alguno de Madrid, ni son correspondientes de ninguno de provincias; allí van gentes á buscar destinos, á esgrimir el terrorífico sable, y, ¡pámense ustedes!, allí ha ido, no hace mucho, un individuo á proponer una aventura amorosa á un eminente hombre público muy conocido, y no ciertamente por su vida desordenada, el cual, indignado de semejante atrevimiento, fué á quejarse al Presidente, para que pusiera coto á la irrupción de toda clase de gentes en el salón de conferencias del Congreso.

Toda esta clase de visitantes frecuenta el palacio de las leyes; lo cual no quiere decir que la mayoría, la casi totalidad de las personas que allí van, no sean personas dignísimas y que tienen derecho moral y legal para entrar allí. Pero por esto mismo, á petición de estas mismas personas, son necesarias algunas medidas de restricción.

Lo que nos tememos es que resulte que por error ó corruptela ó por lo que sea, la medida sea mal aplicada, y ni entren todos los que deben entrar ni salgan todos los que deben de salir.

Centros y Sociedades

La Federación gremial y patronal ruega á todos los presidentes de todos los gremios de Madrid que no hayan recibido el correspondiente besalamano, se den por convocados á la junta general que se ha de celebrar en el local de la Asociación de Propietarios (Mayor, 6), el martes próximo 6 del corriente, á las nueve de la noche, para tratar de la constitución de la Cooperativa de consumo de fluido eléctrico.

El miércoles 7, á las nueve y media de la noche, continuará en la Academia de Jurisprudencia la discusión de la Memoria del Sr. Sáez y Lizana, acerca del tema «Bases para un proyecto de ley de fomento del Crédito territorial y agrícola.» Tienen pedida la palabra los señores Gómez Sánchez y Cemborain Clavarría.

A MURCIA

Estación de Atocha, 6, 2 tarde. Qué hermoso, qué atrayente espectáculo ofrecen los amplios andenes de esta majestática estación!

¡Cuánto más valen y más prácticas son las juergas ferroviarias que las parlamentarias juergas se desarrollan en los circos representativos!

En las juergas de nuestra amantísima Hermandad todo es amor, ventura, fraternidad e ideas de paz; en las otras juergas impera en muchas ocasiones (las más veces), el egoísmo, la soberbia, la inquina, siendo la síntesis de todas estas flaquezas el «quitate tu para ponerte yo».

Que jamas, hermanos del alma, Nos veamos adulterada nuestra Cofradía, y haga el cielo que siempre se presente pura, sin mezcla de mal alguno, para ejemplo de todas las agrupaciones de nuestra querida España. Amén.

Forman parte de la peregrinación que se va á poner pronto en movimiento hacia la sugestiva Murcia, para admirar las magníficas procesiones, las imágenes de Saltillo, los mil atractivos de la ciudad del ingenio, de las hermosas mujeres, del fastuoso Entierro de la Sardina, y para conocer al gran pez Pontes y demás letanía de peces de todos matices.

¡608 hermanos! Aumentará el contingente en el trayecto. Que vengan los poetas; que vengan oradores; que acudan los pintores este cuadro á admirar; y Nos aseguramos por nuestra Cofradía, que hechos de alegría sus glorias cantarán.

Nos sabemos que esta expansión en renglones cortos no ha de pasar á la historia de la literatura patria; pero bástanos con que demuestre el estado de ánimo de que estamos poseídos.

El bloque de peregrinos se está llevando á cabo con suma cortesía por parte de todos los hermanos y encargados de acomodar en los domicilios con ruedas á la gran familia botijil.

El inspector y popular jefe de la estación, señor Parraga (D. Domingo), se le encandilan los ojos al ver á las hermosas peregrinas que empiezan á ocupar el convoy; y con más entusiasmo las mirara, si no meditase que nos hallamos en plena Semana Mayor. Cumple, á la vez, como bueno.

El inspector del movimiento, D. Ricardo Alonso, en unión de los subinspectores, señores Escorcia y Pintado, demuestran su afecto y respeto á la Congregación, atendiendo á los cofrades en sus demandas.

mienzan á ser movidos como señal de despedida, y Nos cerramos este alcance, exclamando: ¡Viva España! ¡Viva la paz! ¡Viva la unión patria! ¡Vivan los hombres de buena voluntad! ¡Viva la Orden Botijil!

Nestor Martínez.

PLEITOS Y CAUSAS

Dos penas de muerte.

En la Sala segunda del Supremo se respira ambiente de tristeza. Dos recursos se ven, y en los dos se trata de reos de muerte.

Uno de los crímenes se cometió en un pueblo de la provincia de Lérida. El procesado introdujese en la casa de la persona que eligió por víctima, escondiéndose debajo de la cama, esperó á que aquella se durmiese, y cuando creyó llegado el momento propicio para realizar sus propósitos, salió y empezó á apuñalarla.

Despertóse el agredido, y viendo frente á frente la muerte, por un poderoso esfuerzo logró sujetar al agresor.

Uno y otro forcejaron, atacando éste, defendiéndose aquél, y así agarrados, bajaron rodando las escaleras. Al llegar al portal, el furioso criminal, poniéndose encima de su víctima, sentándose para apuñalarla cómodamente, la remató de unos golpes más.

El móvil del crimen fué el haber reclamado la víctima una cantidad que su matador le debía. El procesado fué condenado á muerte como autor de un asesinato, con las agravantes de nocturnidad y morada del ofendido.

Ha sostenido el recurso el letrado Sr. Albarán, impugnando la concurrencia de estas circunstancias.

Los hechos de autos que motivaron la sentencia del otro recurso se desarrollaron también en un pueblo, éste de la provincia de Cádiz. Juan Pedro Siveiro se presentó en una huerta pidiendo dinero al hortelano, y como no se lo diera, le pegó una puñalada, produciéndole la muerte, apoderándose después de unas cuantas monedas que llevaba encima.

La Audiencia le condenó también á muerte, por robo y homicidio con las agravantes de reincidencia y morada.

Hay que advertir que Juan Pedro Siveiro ha sido condenado con anterioridad á la última pena, le conmutaron ésta, escapóse de Ceuta y, hallándose fugado, cometió el segundo crimen.

El letrado, Sr. Rodríguez de Llano, ha sostenido el recurso fundándose en infracciones de procedimiento, alegando en cuanto al fondo, que no debió ser tenida en cuenta la circunstancia de morada.

Siéntase en el banquillo de la Sección primera un hombre joven, bastante decentemente portado. Llámase Jesús Tebar, y no es la primera vez que se presenta ante los Tribunales para saldar cuentas con la Justicia.

Su delito de ahora, el que le sienta en el banquillo, es un delito de atentado. El agente de Vigilancia D. Luis Padrón, quiso detenerle un día en un tranvía, por suponer que pretendía ejercer las funciones de no su lícita ocupación de carterista; pero Tebar no es de los hombres que se arredran, ni de los que mayores miramientos guardan con las personas investidas del carácter de autoridad.

Se resistió primeramente á ser detenido, y después la emprendió á golpes con su aprehensor. Por esto se le va á juzgar. Declara el procesado, y el juicio deslízase en medio de la mayor indiferencia.

Al comparecer el agente, la Sala acuerda practicar un crece con el procesado. Este niega que haya realizado lo que se le imputa, aquél lo afirma: la diligencia resulta de cierta viveza y violencia, que el presidente ataja acertadamente.

Se da por terminado el careo, y al ir á marcharse el policía, el procesado se arroja á él navaja en mano, intentando agredirle. El agente de vigilancia se da cuenta de la agresión, la esquivo, y en la precipitación rueda las tres escaleras del estrado, yendo á caer al lado del pupitre de la Prensa.

Jesús Tebar quiere perseguir á Padrón; pero la Guardia Civil, con gran oportunidad, interviene en el preciso momento, evita que la agresión se consuma.

El procesado debía llevar la navaja abierta, escondida entre los guantes. Se hace constar en el acta lo ocurrido, y el fiscal, Sr. Ruiz Dana, pide que se saque el oportuno testimonio, para enviarle al Juzgado de guardia.

Continúa el juicio, informa el representante de la ley, y á continuación el defensor, D. Fernando Martínez. El letrado debuta con esta causa. Buena causa para debutar!

Alvar-Arnanz.

lentísima señora doña Josefa Jiménez y sus hijos los señores marqueses de Prómista.

MOTILLA, peluquero. Alcalá, 5. Servicio, 25 ets. Saetas, cantadas por flamencos, las vende para los gramófonos Ureña, Prim, 1.

Ha salido para París, á pasar una temporada, la Sra. Díez de Bustamante.

Los artistas valencianos que deseen concurrir á la Exposición regional valenciana pueden dirigirse á la secretaria del Círculo de Bellas Artes de Madrid (Alcalá, 9), en donde se les facilitarán reglamentos y cuantos datos puedan serles de interés.

Ha fallecido en Gibraltar la señora doña Ernestina Saecone, esposa del inteligentísimo diplomático D. Francisco Martí, que en aquella plaza y colonia desempeña desde hace mucho tiempo el Consulado general de España.

Al entierro, presidido por el viudo y sus hijos, asistieron el contraalmirante J. E. Godrid, con todas las autoridades inglesas, el Cuerpo consular, las Hermanas de la Caridad, representaciones de la banca y el comercio, en que se juntaban católicos, protestantes e israelitas, y una Comisión de alumnos españoles de la «Rooke House Academy».

El comandante general de nuestro campo envió un ayudante, y de la Línea concurrieron el gobernador militar, el alcalde y muchas distinguidas personas.

Gibraltar, Algeciras, La Línea y el Campamento, han mostrado en esta ocasión su respetuoso cariño, tanto á la finada, que pertenecía á una de las más ilustres familias de la comarca, como al digno cónsul general, que durante muchos años ha sabido captarse en el desempeño de su delicada misión las simpatías de los nacionales y los extranjeros.

Bien saben nuestro querido amigo particular el Sr. Martí y sus hijos, cuán afectuosa y sincera es la participación que en su dolor tomamos.

Ha sido declarado concluso el sumario instruido contra el policía que mató al cocinero en la calle del Barco. En dicho sumario figuran dos dictámenes de la autopsia. Uno hecho á petición del juez instructor. En éste manifiestan los médicos forenses que la trayectoria de la bala está marcada de abajo hacia arriba, lo cual parece demostrar que no fué un homicidio, sino un asesinato, y que hubo alevosía.

Una vez más acudimos á la inagotable caridad de nuestros lectores, en favor de Josefa Hernández Mompó, que vive en la más espantosa miseria en la calle del Humilladero, núm. 29, guardilla.

Su esposo hace dos meses que está en cama y ella y sus tres hijos, el menor en período de lactancia, no tienen ropas, camas, ni alimentos, hallándose, además, desahuciados de la habitación que ocupan.

Ultima hora

Sesión académica.

ZARAGOZA. La Sociedad Aragonesa de Historia natural se ha reunido, nombrando secretario á D. Adolfo González. A la sesión asistieron los catedráticos señores Sabirón y Galán, felicitándose la Sociedad por su presencia.

El Sr. Ferrando dió cuenta de una excursión á la Puebla de Albornos, mostrando ejemplares de roca recogidos en la misma. El Sr. González Rodríguez dió cuenta de una nota sobre nuevas rocas del Moncayo. El Sr. Sabirón hizo una exposición de algunas aguas minerales.

Entierro de un soldado.

Esta mañana se efectuó el entierro del soldado Rodrigo Ortigosa, que murió á consecuencia del golpe que le dió un tranvía. La comitiva salió del Hospital militar y fué presidida por el capitán de Caballería D. Hernando Altolaquirre.

Las fuerzas de Seguridad.

El coronel Sr. Murillo, inspector del Cuerpo de Seguridad, ha revisado las fuerzas que prestan servicio en esta población. Ha quedado muy satisfecho del estado de las mismas, y ha felicitado al jefe Sr. Bazán. Parece existe el propósito de aumentar el número de guardias de Zaragoza con 120 individuos, mandados por un capitán y dos tenientes.

El inspector general de Seguridad ha cumplimentado á las autoridades y ha sido muy visitado por sus compañeros de armas y muchos amigos.

Candidatos.

BARCELONA. La Unión gremial ha acordado tomar parte en las próximas elecciones municipales. Presentará candidatos sin hacer mención del partido á que pertenecían, sino por su calidad de individuos de cualquier gremio. También ha acordado felicitar al Sr. Maura por la concesión de la amnistía.

Junoy y Sol y Ortega.

Han regresado los Sres. Junoy y Sol y Ortega. Este ha sido interrogado acerca de las cuestiones políticas de actualidad, negándose á hacer declaraciones, alegando que ha dicho cuanto debía en Madrid. Ha aplaudido la amnistía que Maura se ha visto obligado á conceder ante las energías manifestaciones de la opinión. Cree que Lerroux regresará en breve á España. Ha negado lo dicho por un periódico madrileño respecto á que trate de apoderarse de la jefatura del partido lerrouxista. El Sr. Sol y Ortega regresará á Madrid cuando acaben las vacaciones parlamentarias.

Cruz destrozada.

Comunican de Valls que ha sido destrozada la cruz de piedra que el mes pasado se colocó en el lugar donde tuvo efecto, en 1809, la batalla llamada del Pont de Boy. La espiga de hierro que sujetaba las piedras aparece doblada en ángulo recto. Los carlistas. En este momento está reunido el Consejo regional tradicionalista. Dióse que el asunto que ha motivado la reunión es para tratar de las elecciones municipales. Además de los aphechs tradicionalistas de Sabadell y Balaguer, se celebrará uno en el mes de junio de todas las Juventudes tradicionalistas, en Montserrat. Cuentas atrasadas. En la sesión que hoy celebrará el Ayuntamiento se someterá á su aprobación un dictamen proponiendo el pago de los trabajos efectuados en el edificio del Parque que debió ocupar el Rey en su viaje á Barcelona, en 1904. Se recordará que los Ayuntamientos se habían venido negando á abonarlas, unas veces

por oponerse los regionalistas, y otras los republicanos. Ahora se ha llegado á un acuerdo, disponiéndose el abono de su importe, que asciende á 20.000 duros.

Vuelco de un automóvil.

ALCAUDETE DE LA JARA. Ayer, á las seis de la tarde, marchaba por la carretera de Talavera á Belvis un automóvil, cuando al llegar al kilómetro 20, por no atropellar á un burro, volcó el vehículo. El automóvil iba ocupado por el conocido bolista y propietario D. Lorenzo Campos, cuñado del ganadero D. Esteban Hernández, y familia. El bolista sufrió la rotura de la tibia y peroneo derechos, dislocación del brazo derecho y lesiones graves en todo el cuerpo.

Su señora también recibió contusiones. Los dos hijos, la doncella y el chauffeur también sufrieron lesiones leves. Se encuentran todos asistidos convenientemente en casa de su amigo D. Ramiro Alonso.

Manifestación y protesta.

VIGO. Una manifestación de pescadores de varios puertos de la ría ha ido hoy á la Comandancia de Marina y al Ayuntamiento. Una Comisión de ellos ha visitado al comandante de Marina, pidiéndole transmita al ministro la aspiración de los manifestantes de que sea suprimida la tarrafa en esta provincia marítima, como se ha hecho en otras del Cantábrico.

También le rogaron se haga nueva elección de vocales de la Junta de Pesca, pues los representantes de los pescadores son elementos extraños á ellos. El comandante ofreció poner ambos ruegos en conocimiento del ministro. El alcalde, por su parte, ofreció hacer lo propio con el Gobierno.

El orden ha sido completo.

El infante Don Antonio.

SANLUCAR. Ha llegado del Extranjero, de rigoroso incógnito, el infante D. Antonio de Orleans. Pasará una temporada aquí. Temporal en Sanlúcar.—El «Trafalgar».

SANLUCAR. Después de varios días primaverales se ha desencadenado un furioso temporal de viento y lluvias. Han llegado, de arribada forzosa, muchas embarcaciones pesqueras. Los buques surtos en el puerto han reforzado sus amarras.

El Cabo de Trafalgar, que naufragó hace seis días, recibe tremendos golpes del oleaje, y su situación se empeora, resultando casi imposible el salvamento porque la mar está imponente. El ayudante de Marina ha ordenado al jefe de Carabineros que vigile la costa, por si el mar arroja parte de la carga del Cabo Trafalgar. Este se encuentra rodeado de botes, remolcadores y barcazas; pero todos los trabajos resultan inútiles.

Día aclago.

VITORIA. Volteando unas campanas en la torre del pueblo de Araya, se rompió el juego de una de ellas, cayendo sobre dos muchachos llamados Mariano Medinaveitia y Pedro Besañé, resultando ambos gravemente heridos. En la madrugada se declaró un violento incendio en casa del alcalde de Abelchuco. La casa quedó reducida á cenizas.

El dueño, Pedro Martínez, tiene su hijo enfermo en la cama, siendo salvado de milagro por los obreros de una fábrica de harinas. Se ha perdido el ganado, la cosecha y los enseres, siendo los daños de consideración.

El conflicto del pan.

VALENCIA. En la Casa del Pueblo del Grao se han reunido los representantes de las Sociedades obreras y políticas de aquella barriada para tratar del aumento del precio del pan. Después de una discusión fogosa, se acordó dirigirse al alcalde, al gobernador y á la Cámara de Comercio para que gestionen la rebaja de aquel artículo, y publicar una hoja invitando á la clase proletaria á asistir al mitin que para tratar de este asunto se celebrará el domingo próximo.

En la Casa del Pueblo de Valencia se reunieron también las Directivas, acordando celebrar otro mitin el jueves. El conflicto no sólo sigue en pie, sino que se ha agravado por la actitud de los fabricantes de harinas.

En una reunión, á la que han asistido los representantes de importantes Casas dedicadas á la fabricación de harinas, se ha acordado el aumento de una peseta en el precio del saco de cien kilogramos, aumento que pesará sobre los horneros, obligando á éstos á hacer lo propio. Esta noche celebrará una reunión el gremio de horneros para adoptar acuerdos.

Una Comisión de horneros de los poblados marítimos ha visitado al alcalde, diciéndole que se ven obligados á aumentar en un céntimo el precio del pan. Las clases de pan que se expenden son tras de 16, de 17 y de 18 céntimos. Los del Grao han optado por el tipo medio, ó sea el de 17 céntimos.

El gremio entiende que la única solución es la rebaja de los derechos arancelarios del trigo. El alcalde, para atender á las necesidades de la población, se halla dispuesto á traer pan de Castellón y de otros pueblos de la provincia, donde el kilogramo de pan se vende nueve céntimos más barato que aquí.

Además se propone traer harinas de Barcelona y de otras partes para confeccionar con ellas pan por cuenta del Ayuntamiento.

La Cobeña viene y Thuillier se va.

CADIZ. Procedente de Canarias ha llegado el vapor Martin Saenz, trayendo á la compañía de la Cobeña. Mañana, á bordo del León XIII, marchará Thuillier con su compañía á la Argentina. Moret y Cádiz. CADIZ. Ha causado gran disgusto la noticia de que el Sr. Moret ha marchado á Lisboa, pues aquí se le esperaba, teniéndole preparado un buen recibimiento.

Como el Sr. Moret gestiona el que sea declarado puerto franco Cádiz, se le han enviado cartas de gratitud. Confíase en que la aprobación de la ley de Comunicaciones marítimas será rápida, pues lo contrario sería hacer regalos á una ciudad, y región muertas. Temporal beneficioso. CADIZ. Reina fuerte temporal; los buques entran de arribada forzosa, algunos con averías. Afortunadamente no hay que lamentar, hasta ahora, desgracias personales, y el temporal resulta beneficioso para los campos, pues llueve copiosamente. Los sembrados están hermosos, y todo hace esperar que la cosecha de cereales será espléndida. Noticias de Málaga. MALAGA. En la iglesia de San Julián se han celebrado funerales por el alma de Chapí. Los ha organizado el compositor Sr. Cabas Quiles.

—Ha sido detenido Luis Alpuente, que aparece complicado en la falsificación de billetes. —El canónigo D. Ramón Ruiz ha recibido un giro de 25.000 pesetas que le envía un pariente que marchó hace años á América. El Sr. Ruiz facilitó 2.000 pesetas para el viaje y nada supo de él hasta hoy.

Los sucesos de Bermeo. BILBAO. La Sociedad libre de pescadores de Bermeo, á cuya intervención fueron debidos los últimos sucesos, ha acordado organizar una manifestación magna que vendrá á Bilbao y desfilará ante el Gobierno Civil para protestar contra el caciquismo de las autoridades locales, á quienes la Sociedad en cuestión culpa de todos los desórdenes.

Los manifestantes vendrán por tren y utilizando vapores, si el mar está en calma. La mayoría del pueblo simpatiza con la Sociedad. Espérase que la manifestación será imponente.

MAURA EN SALAMANCA

SALAMANCA. A las once y media llegó al Presidente del Consejo de ministros, acompañado de sus hijos. Ha hecho el viaje en automóvil, habiendo salido de Madrid á las cinco de la madrugada. Ha visitado á pie los principales monumentos, entre ellos la Catedral, el Instituto y la Universidad.

A pesar de venir de incógnito, ha sido reconocido por la gente que le saludaba en la calle. El gobernador ignoraba el viaje del Presidente. Este regresa á Madrid esta tarde, también en automóvil.

EXTRANJERO

Sindicato minero de Marruecos. TANGER. Ha quedado definitivamente constituido en París el Sindicato internacional minero de Marruecos. En él están representadas España, Francia, Inglaterra, Alemania, Italia y Bélgica. El grupo español lo forman poderosas entidades industriales.

Han salido de París en dirección á Fez, para negociar con el Sultán, los Sres. Maumene, francés; Mulhon, alemán; Melgarejo, español; Milins, de las minas de Argelia. Todos representan el Sindicato de una Sociedad minera del Norte africano. España e Inglaterra tienen la misma participación en el negocio.

Los Reyes de Italia. MESINA. A la una de la mañana ha llegado el acorazado Umberto. A bordo del Umberto han llegado el Rey Víctor Manuel y la Reina Elena, que han sido recibidos con extraordinario entusiasmo. El proceso Bassot. PARIS. Hoy ha terminado la vista del proceso Bassot. El cómplice Médard ha sido absuelto. La Sra. Bassot ha sido condenada á un franco de multa. El proceso se ha sobreesido.

Boletín religioso del día 7.

Santos del día 7 de abril.—Miércoles Santo.—San Epifanio, obispo y mártir; Santos Ciríaco, Donato, Calopio y Rufino, mártires; Santos Hagesio, Saturnino y Beato Herman, confesores. Sale el sol á las 5.50 y se pone á las 6.44.

CULTOS PARA EL 7

En la Catedral, á las nueve, horas canónicas, y á continuación una misa con Pasión cantada. En la Real Capilla, á las once, misa y Pasión cantada. En la Encarnación, ídem id., á las diez. En la Catedral, Capilla Real, parroquias y demás templos se cantarán tñiobias por la tarde. En el Cristo de la Salud termina el quinario al titular, predicando D. Manuel Uribe por la tarde, á las cinco.

En San Ildefonso ídem id., á las seis, al Santísimo Cristo de la Providencia, D. Miguel Barragán. En Santa Isabel, ídem id. al Santísimo Cristo del Divino Amor; á las seis y media predicará D. Angel Lázaro. En el Buen Suceso, al anochecer, termina el triduo á las Llagas de Nuestro Señor. La misa y oficio son de la Feria cuarta de la Semana Mayor.

Visita de la corte de María.—Nuestra Señora de la Divina Pastora en San Martín y San Millán, ó de los Dolores en su parroquia (San Bernardo, 101). Espíritu Santo. Adoración nocturna.—Turno San José.

La Real e Ilustre Archicofradía del Santísimo Cristo del Desamparo, establecida en la parroquia de San José, celebrará, con la solemnidad de costumbre, el día de Viernes Santo, el piadoso ejercicio de las Siete Palabras, dirigido por el joven y elocuente orador sagrado D. Francisco Frutos, canónigo de la santa iglesia Catedral de Toledo.

En los intermedios de una á otra palabra un escogido coro de voces y orquesta, dirigidos por el maestro compositor D. Gregorio Mateos, ejecutará un patético oratorio, poniendo, al concluir, á la adoración de los fieles la Sagrada imagen del Santísimo Cristo del Desamparo.

Avisos útiles.

TRASPASO LOCAL, PRADO, 9, y realizo cuadros de los mejores autores á precios modestos. Tes-Ferina, Lactorferina Caldeiro, 5 pesetas. «La Funeraria», Preciados, 20. Teléfono 225.

PULSERAS DE PEDIDA

En oro de ley 18 ks. garantizado bajo la factura. Pulseras media caña mate, desde 40 pesetas.—Pulseras media caña con un diamante, desde 45 pesetas.—Pulseras media caña con tres diamantes, desde 50 pias.—Pulseras oro de fantasía con brillantes, desde 100 pias.—Juegos de aderezo: Pulsera, imperdible y pendientes con brillantes finos de superior calidad, desde 500 pias., con diamantes, desde 200 pias.—Grandes surtidos en toda clase de alhajas de fabricación Española, Francesa, Alemana e Inglesa, á precios 25 por 100 más baratos que en todas las joyerías.—Almacenes de «El Trust», Sindicato Internacional.—Puerta del Sol, 12, y Carmen, 1.

CALZADO PARA NIÑOS

MARIANA hija, No.º de PASCUALA. Liquidó todas las existencias de su difunta madre. Montero, 23, principal.

LA MODA AL DIA



Relojería económica
En esta antigua y acreditada casa encontrará el público toda clase de relojes a precios muy económicos...

Grandes almacenes de "La Amuebladora,"
Muebles y colgaduras del más puro estilo. ESPECIALIDAD EN FORMA INGLESA.

CASA ESPECIAL EN GUANTES DE PIEL
De cabritilla 1.ª, 2.ª ptas Gamuza lavable, 2.95. Manos 3.75. Surtido en todos los largos. LA LIRA. PLAZA DE SANTO DOMINGO, 17, ESQUINA A SILVA.

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS
Tapicerías, Pasamanerías, Géneros de punto y confecciones. Depósito de géneros blancos.

TESORO DEL ESTOMAGO
TÓNICO-DIGESTIVO Y ANTIGASTRÁLGICO
Cura más pronto y mejor que ningún otro remedio todas las enfermedades del estomago é intestinos. Exigir siempre marca registrada.

VINOS TINTOS
de los herederos del MARQUES DEL RISCAL
Ecológico (Alava)
Pídanse en todos los hoteles y restaurantes

Se traspasa LOCAL SIETE
hucos a la vista Puerta Sol. R. GALDO, 2 PORTERIA
ALFILERES para
A sombreros de gusto irreprochable, muy baratos. CA. A THOMAS, SEVILLA, 3.

PASTILLAS VALDA EN LA BOCA
Es la preservación segura contra todas las enfermedades de la Garganta, Constipados cerebrales (romadizos), Ronquera, Catarros, Bronquitis, Resfriados, Neumonías, etc.
Es la supresión instantánea de los Ataques de Asma, Crisis de Enfisema y Opresiones ó ahogos en todas sus formas.
Es haber recurrido al único medicamento que puede curar las afecciones de la Garganta, de los Bronquios ó de los Pulmones.
y esto porque las PASTILLAS VALDA son las únicas en cuya composición entran extractos de plantas antisépticas y volátiles que penetran hasta las más recónditas y diminutas ramificaciones del aparato respiratorio.
PEDID, EXIGID en todas las farmacias, al precio de Ptas 1.50, una CAJA de las legítimas PASTILLAS VALDA con el nombre VALDA y la dirección del único inventor y propietario M. CANONNE, preparadas en su laboratorio, Diagonal, 418, Barcelona, bajo la dirección del farmacéutico Don ANTONIO PENA DEO.
DE VENTA en todas las farmacias y droguerías.
Agentes Generales: V. FERRER y Ca, Barcelona.

PASTILLAS CRESPO
DE MENTOL Y COCAÍNA - Para evitar las enfermedades de la garganta, deben usarse siempre estas pastillas, que no contienen opio ni sus compuestos; no ensucian el estómago, quitan la inflamación de las mucosas y las desinfectan, y son muy agradables al paladar. La dosis se calma a la primera pastilla. Venta en todas las farmacias y droguerías, a pesetas, 1,50 la caja. - Por mayor: Pérez, Martín, Velasco y Compañía. - ALCALÁ, 7, MADRID.

CABALLEROS: Si tienen ustedes costumbre de comprar el género en cortes para hacerse traje, gabán, pantalón, etc., etc., vean Sección de Ventas en Pañería del País, Francesa é Inglesa, de CASA CABIEDES, y comprarán los cortes á precios de fábrica, pues esta casa lo mismo les hace el traje á medida, que lo tiene confeccionado, que les vende los géneros en cortes, muy baratos, á precios de fábrica. 6, Fuencarral, 6. Tienda y Entresuelo. Casa Cabiedes.

Carrera especial de Correos
Oposiciones próximas para cubrir más de mil plazas de 1.500 pesetas
La Academia Crespo, San Felipe Neri, núm. 4, Madrid, no cobra la enseñanza, más que á los alumnos aprobados, con lo cual garantiza la preparación. Pedid informes de esta casa á personas desinteresadas y os convenceréis que es seria y formal, evitando el peligro de confiar los hijos á quienes desconocen la preparación. Dirijirse al Director don Lorenzo Crespo Barrio, oficial de Correos y autor de los textos de preparación con arreglo al Programa oficial, siendo los más completos y modernos; como puede probarse consultándolos con los demás en las librerías. En breve sale á la venta la Geografía Postal de Crespo, con todas las reformas hasta el día. Internos en hotel especial y separados de los externos. 125 pesetas al mes, sin que necesiten traer nada; externos 30 pesetas. - Urge preparación.

XXIII ANIVERSARIO LA SEÑORITA ISABEL VIDART y Vargas Machuca falleció el 7 de abril de 1886, á la edad de 19 años. Q. E. P. D. Su madre D.ª María Josefa de Vargas Machuca, viuda de Vidart; sus hermanos D. Rafael Vidart, D.ª María Isabel Ros de Vidart, y sobrina, RUEGAN á sus amigos la encomienden á Dios. Todas las misas que se celebren el miércoles 7 del corriente en la iglesia de Santa María (monjas del Sacramento), por los señores sacerdotes adscriptos á esta parroquia, serán aplicadas en sufragio del alma de dicha señorita.

DINERO desde el 5 anual, sobre hipotecas, rentas, usufructos, sueldos del Estado y otras garantías. Hortaleza, 19, pral. izq.ª, de 10 á 12 y de 6 á 8.

LA LIQUIDACION de Torija, 10, se trasladó á MONTEÑA, 16, P.º PRINCIPAL. Novidades para sombreros de señora. Inmenso surtido. PRECIOS INCREIBLES. Montería 16, portal postales

A LOS COMERCIANTES Se arrienda un espacioso local en la C.ª de San Jerónimo para tienda y habitación. Razón: C.ª San Jerónimo, 88, p.º. Vende barato Burgos casa Jardín vara hotel ó industria. Informarán: Madrid, Preciados, 40, comercio; Burgos, Nuño Rasura, 16.

ALHAJAS DE OCASION Se compra oro, platino y alhajas. Principio, 3, portal.

JOYERIA MODELO 19, P.º PRINCIPAL, 19. Único caso que por hacer sus compras al contado y de ocasión, vende con verdadera economía. Especial en regalos para bodas.

COMPRO y vendo alhajas de ocasión, oro, plata y papeletas del Monte. Montería, 40.

Se traspasa LOCAL SIETE hucos a la vista Puerta Sol. R. GALDO, 2 PORTERIA

ALFILERES para A sombreros de gusto irreprochable, muy baratos. CA. A THOMAS, SEVILLA, 3.

AGENCIA FUNEBRE DE MANUEL LOPEZ DE LAS HERAS 46--CLAUDIO COELLO--46 TELÉFONO 2.067 Esta casa presta los servicios con la misma economía y prontitud que tiene acreditado. SERVICIO PERMANENTE

Garage Se alquila uno con foso, agua, habitaciones para vivienda y almacén, razón, fábrica de yeso, Pacifico, 22, antiguo.

ALHAJAS DE OCASION cantidad, escalera c. c. Alcalá, encero. Véase portera. HOTELES en VALDEMORO El Cristo y Salud, pl. pozo, jardín, etc. 7.000 y 5.000 ptas. Detalles á compr. ó corredor legal. Nada con correderas.

A sueldo fijo y comisión. Inspector práctico y activo en seguros, falta para import. Comp.ª Lta. Cor. c.ª 2.698.820.

Señores Anunciantes!! Jose DOMINGUEZ Plaza de Matute, 8, 2.ª dcha. Madrid y encontraréis descuentos descomulgados en artículos industriales, anuncios, esquelas de defunción, aniversarios, vallas, telones y en toda clase de publicidad. Agencia directa para los anuncios luminosos, transformables, de la Puerta del Sol. Pedid tarifas á la casa más económica de Madrid

Transporte de mercancías á domicilio La Compañía de los Ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante tiene establecido, en condiciones ventajosas, un servicio de transportes á domicilio para las mercancías que lleguen á esta corte por los trenes de pequeña velocidad. Los consignatarios que deseen utilizar este servicio, pueden evitarse la molestia de acudir á la estación á recoger sus expediciones, bien encargando al remitente que facture directamente á domicilio, ó bien entregando el talón al contratista en el Despacho Central, calle de Alcalá, 14 y 16. El contratista, en su deseo de facilitar al mismo tiempo los envíos de Madrid á provincias, se encarga igualmente de recoger en el domicilio de los expedidores cuantas mercancías deseen facturar en la estación de Atocha, sin más que pasarle aviso personal ó telefónico al Despacho Central. 103. Despacho Central.-Alcalá, 14 y 16. 903. Oficinas.-Paseo Pontones, 2. 906. Estación Atocha, pequeña velocidad.

SE HACEN Y COMPOEN medias. Colegiata, 5, 2.ª

CÁMARAS FOTOGRAFICAS Y ACCESORIOS Casa económica: ELIAS SANGIL, Cádiz, 7. "THE CASTLE,"

TRAJES á PLAZOS Sin aumento de precios; grandes facilidades para los pagos; extensos surtidos de géneros. Últimos figurines. Se garantiza el corte. 47, Jacometrezo, 47, 1.ª Sastoría Modernista. (Esta c.ª no tiene sucursales) HORONIO RODRIGUEZ Y O.ª Hortaleza, 96. Fca. bordados. Telas. Stores. Villos. Edredones

ALHAJAS oro, plata, platino, galones, perlas y brillantes se pagan bien. Zaragoza, 8, y Fresa, 2

PAPELETAS DEL MONTE desempleo y pago todo su valor. Carretas, 5, platería.

ENTREDOSES para blusas, 4 ptas. pieza. Encajes de Almagro, 4 ptas juego de cama. Se envían muestras á domicilio. Dibujos para hacer encajes. Francisco Flores, Hortaleza, 19, 1.ª

ATENCION Se compra toda clase de alhajas, oro, plata, platino y galones á precios como ninguna otra. Antigua casa Zaragoza 4

A las Madres LOMBRICIDA INFALIBLE ELOSEGUI Precios: tesoro para los niños, purgante suave y eficaz remedio contra las lombrices. Caja, 2 reales en droguerías y farmas. Depot: Pérez Martín, Velasco, Alcalá, 7, Madrid

GALLINAS CASTELLANAS NEGRAS pura raza, extraordinaria productora, huevos para reproducción. Incubadoras prácticas económicas. Pídanse catálogos á Vilches y Castañer, Málaga.

Magníficos landaulets se venden baratos. Voiturettes, canoas automóviles. - Moulinaud, Zorrilla, 11, Madrid. - Se facilitan catálogos.

SE arrienda un gran local arreglado para cuadra, y con vivienda, sito en la calle PACIFICO, 22 antiguo, Fábrica de yeso.

Sellos p.º colecciones. Se compran. Calle del Carmen, 14 Biblioteca Popular Madrileña

PERITO AGRICOLA Medicion de terrenos y levantamiento de planos. Preciados, 62, 2.ª Señor Castro.

Hermosa casa de campo, confortable y con hermoso arbolado, propia para familia con niños ó convalecientes, pueblo sano, á media hora de Madrid. 24 trenes, se vende en 6.000 duros. Razón: Getafe, Arboleda, 21.

PERLES, CINTILOS, diademas y toda clase de adornos de gusto para la cabeza; precios reducidos. CASA THOMAS. SEVILLA, 3.

SEGUNDO ANIVERSARIO DE LA ILMA. SEÑORA Doña Catalina Ramirez y Lasala DE VARELA DE SEIJAS Falleció el día 8 de abril de 1907 R. I. P. Su viudo é hijos y demás familia, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada. Todas las misas que se celebren el día 7 del actual en la iglesia de San Luis (calle de la Montera), serán aplicadas por su eterno descanso. Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

LOCAL, Ayala, 33. SUPERFICIE: 250 METROS CUADRADOS. ALTURA: 5.

"ZURICH," Compañía General de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad Civil. Seguros individuales contra accidentes de cualquier naturaleza en el ejercicio de la profesión, viajando, en la calle, en la vida privada, en la práctica de sport, etc. - Para detalles y prospectos, dirijirse á la Representación general para España. EN BARCELONA, PRINCESA, 54. ó á la Delegación de MADRID, Juan de Mens, 13.

VINO Y JARABE DE DUSART al Lactofosfato de Cal. EL JARABE DE DUSART se prescribe á las nodrizas durante la lactancia, á los niños para fortalecerlos y desarrollarlos, así como EL VINO DE DUSART se receta en la Anémia, colores pálidos de las jóvenes, y á las madres durante el embarazo. PARIS, 8, rue Violonne y en todas las Farmacias.

BACALAO Sin espina ni pellejo, kilo, 2,50 Escocia, fresco, 2 Langa legítima, 2,50 La Segreña, Alcalá, 33 y 35

Cristeta Gareta, peinadora Alquila mantillas de encaje. Pelagos 11 y 13, entresuelo.

PIANOS PLAZOS 25 ptas. sin entrada ni fiador. FUENCARRAL, 2, PRAL.

CASA AMUEBLADA alquilase; tiene calefacción, baños, garage. Mendizábal 37

Joven con buena letra, excelentes informes y pretensiones modestas desea empleo de escribiente, admor, secret, part, ordenanza ó cargo análogo. L. C., c.ª 87.019.

Se alquila local para almacén ó carpintería con habitación, 50 pesetas mensuales. Calvo Asensio, 7.

En Valdemoro vendo ó alquilo herm.ª casa recreo. Razón, San José, 10 y 12.

Mesa, coches. Rarael Calvo, 5.

VENDO CASA Calle Santa Isabel, 5 pisos, sanada; libre, renta 3.900 pesetas; en 70.000. Romanones, núm. 15. - De 10 á 12.

EN DEVA Se alquila para temporada verano casa con jardín, amueblada, piano, ropa cama y mesa y plato. Razón. Getafe, Arboleda, 21, Sr. Costa.

Elegante alcoa, vale 5.000 pesetas, se da en 2.500. Lagasca, 6.

Casa particular Cede sin, gaba, y alc.ª ext. á cab.ª est. Barquillo, 83, 1.ª

HOTEL chera, jardín, vendo ó alq.ª Sr. Torres, Princesa 18

LA PRENSA Calle del Carmen, 18. Teléfono 123, la más céntrica de Madrid; se encarga de toda clase de anuncios para los periódicos.

LA SEÑORA Doña Jacinta Oyarzábal y Celaya Ha fallecido el día 6 de abril de 1909 á las tres de su tarde HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENEDICIÓN DE SU SANTIDAD R. I. P. Su desconsolado esposo D. Santiago de Zárate y Aberdi; hijo D. José Luis; hermanos, primos y demás parientes, Ruegan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios. La conducción del cadáver se verificará el día 7, á las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, Ave Maria, 3, al cementerio de la Sacramental de San Justo. El duelo se despiden en el cementerio. No se reparten esquelas. Agencia funeraria de A. Barcia, Magdalena, 27